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ACTUALIDAD POLÍTICA
Se busca la donación de un bus y la creación de Sala Tecnológica e Interactiva

Rector Carlos Robles sostuvo encuentro con alcalde 
de Maicao para fortalecer sede en la frontera
Al retomar su agenda admi-

nistrativa en la Universidad de 
La Guajira, el rector Carlos Artu-
ro Robles Julio, sostuvo una re-
unión con el alcalde de Maicao, 
Mohamad Jaafar Dasuki Hajj, 
para avanzar en las estrategias 
de fortalecimiento de la sede de 

la Alma Máter en el municipio 
fronterizo.

El encuentro se adelantó en 
las instalaciones de la sede de 
Uniguajira en la ciudad de Rio-
hacha.

Allí, dentro de las estrategias 
concertadas, se proyectó la do-

nación de un nuevo bus universi-
tario para beneficio de los estu-
diantes y la construcción de una 
Sala Tecnológica e Interactiva 

que contribuya de manera signi-
ficativa en la formación integral 
de los jóvenes de la región.

Se reveló además que las ini-

ciativas estarían financiadas por 
parte de la Alcaldía de Maicao y 
respaldadas técnicamente por 
la universidad.

Robles Julio por su parte re-
saltó las iniciativas del manda-
tario de los maicaeros para be-
neficiar la población estudiantil.

“Agradecemos al alcalde Mo-
hamad Dasuki la permanente 
disposición y aportes realizados 
al crecimiento institucional, no 
solo como estudiante de Uni-
guajira, sino también desde el 
cargo público que ejerce”, afir-
mó el rector Robles Julio sobre 
el encuentro.

Cabe indicar que el dirigen-
te educativo había estado en 
Europa en varios eventos aca-
démicos y donde se puso nueva-
mente en lo más alto a la Univer-
sidad de La Guajira.

El rector de la Universidad de La Guajira, Carlos Arturo Robles Julio sostuvo 
una reunión con el alcalde de Maicao, Mohamad Jaafar Dasuki Hajj.

Fiscalía, Policía, Ejército, Armada, Migración y Gobierno departamental estuvieron

Se adelantó comité de orden público en las instalaciones 
de la Gobernación de La Guajira
Ayer lunes 24 de abril se 

realizó un comité de orden 
público en las instalaciones 
de la Gobernación de La 
Guajira, donde se busca el 
fortalecimiento de las institu-
ciones para este año 2023.

Estuvieron presentes las 
autoridades de la Policía Na-
cional, Ejército Nacional, Fis-
calía General de la Nación, 
Migración Colombia, Armada 
Nacional y Gobernación de 
La Guajira.

Se conoció que cada una 

de las autoridades expusie-
ron sus necesidades en re-
lación a la inversión del go-
bierno departamental para 
la seguridad en La Guajira.

Asimismo, este comité 
de orden público tuvo como 
finalidad empezar a trazar 
las directrices para definir la 
aprobación de presupuesto 
para las distintas entidades 
con relación al fortalecimien-
to de sus capacidades y así 
de esta manera generar se-
guridad en el territorio.

De igual manera entre 
las conclusiones se pactó 
que se va a ajustar y radicar 
propuestas para citar a un 
nuevo comité y aprobarlas.

Por la Fiscalía General de 
la Nación estuvo la directora 
seccional, Silvia Hoyos; por 
la Gobernación de La Guaji-
ra, Alberto Mario Cuan como 
Secretario de Gobierno; por 
la Policía Nacional el Coronel 
Edwin Alexander Vargas Pita-
cuar, comandante del depar-
tamento.

Más de 50 alumnos del cen-
tro etnoeducativo El Arroyo, en 
Riohacha pueden hacer uso de 
aulas, zonas y espacios nuevos 
para continuar su formación es-
colar, gracias a la remodelación 
de su infraestructura, dónde 
no solo mejorará la calidad de 
educación, sino que también se 

han beneficiado con entornos 
agradables para el sano espar-
cimiento. 

Esto gracias a una articula-
ción entre la Gobernación de La 
Guajira, El Ejército Nacional, Ho-
col y Third Wave Volunteer. 

La Gestora del departamen-
to Marly Molina; junto con el 

Director de Turismo, José Emi-
lio Sierra; el Ejercito Nacional; 
Allison Thompson, directora de 
la organización Third Wave Vo-
lunteer; y Hocol, asistieron a la 
inauguración de la entrega del 
centro etnoeducativo El Arroyo 
en la comunidad indígena La 
Cachaca 3, en Riohacha.

El alcance de este proyecto 
contempló la construcción de:  
comedor comunitario y entrega 
de mesas, sillas con todos los 
utensilios, construcción baño 
con pozo séptico, construcción 
de bebedero de agua para ani-
males, adquisición de 100 pos-
tes para el cercamiento de la es-

cuela con su respectivo alambre 
de púa, remodelación escuela. 

Además de entrega de pupi-
tres, tableros, ventiladores y úti-
les escolares. Arreglo de alberca 
para el agua. Arreglo del parque 
para niños. Y 36 actividades de 
acción integral.

Gestora social del departamento, Marly Molina, gestiona 
mejoras para centro etnoeducativo El Arroyo, en Riohacha

En articulación con el Ejército, Hocol y Third Wave Volunteer

Esto gracias a una articulación entre la Gobernación de La Guajira, El Ejército Nacional, Hocol y Third Wave Volunteer. 
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EL CONGRESITO
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El senador Alfredo 
Deluque Zuleta se 
encuentra en la tierra 
del Tío Sam, en visita 
oficial

Wilder Navarro
Quintero todavía no 
es candidato a la 
Gobernación de La 
Guajira, por el Partido 
Colombia Humana

Se salvó el "Rey" de 
Villanueva

Y en las últimas horas visitó el Centro 
del Poder de Comunicaciones en Was-
hington, atendiendo el llamado del 
Gobierno norteamericano con el fin 
de adelantar una agenda rigurosa en 
donde se discutirán temas relaciona-
dos con las TICS y la modernización de 
Colombia a través de la transformación 
digital y la conectividad.
Se anota que Alfredo Deluque Zuleta 
se encuentra en el país de los "grin-
gos" en representación del Congreso 
de Colombia. Y a su regreso se trasla-
dará al Distrito de Riohacha con el fin 
de seguir buscando un consenso que 
permite escoger al candidato a la Go-
bernación de La Guajira, por el Partido 
de la Unión Nacional.
Y tres personas están en la baraja para 
poder lograr tal aspiración y con su 
respectivo aval: Maikel Castilla Ariza, 
Misael Velásquez Granadillo y Jairo 
Aguilar Deluque. Este último se en-
cuentra entre el más opcional para lo-
grar la mencionada candidatura en las 
elecciones del 29 de octubre de 2023.
¡Habrá que esperar!

Porque en el marco de una con-
sulta interna y avalada por la Re-
gistraduría Nacional del Estado 
Civil, Wilder Navarro Quintero, 
fue escogido como candidato de la 
Colombia Humana para que pueda 
participar en una consulta popular 
con otros pre candidatos para la 
escogencia del candidato único del 
Pacto Histórico, a la Gobernación 
del departamento de La Guajira.
Hay que señalar que en un prin-
cipio la información fue muy mal 
manejada por quienes organizaron 
esta consulta interna y menos mal 
que fue corregida por el mismo 
Wilder Navarro Quintero, en los 
medios de comunicación radial.
¡Y no se me moleste doña "Dorita", 
la de las tiras cómicas, porque las 
cosas hay que tomarlas por el lado 
amable!

Claro, porque la Sección Quinta del 
Consejo de Estado en las últimas ho-
ras dictó providencia de única instan-
cia por medio de la cual dejó en firme 
la elección de Jaime Luis Lacouture, 
como Secretario General de la Cámara 
de Representantes.
La ponencia fue de la magistrada Ro-
cío Araújo Oñate, quien es oriunda del 
departamento del Cesar.
Hay que señalar que al "Rey" de Vi-
llanueva con jurisdicción monárquica 
en el municipio de Uribia, le demandó 
su elección el ciudadano Juan Pablo 
Alvis Andrade, por presuntas irregu-
laridades en el proceso de su elección 
por parte de la plenaria de la Cámara 
de Representantes.
Y los magistrados de la Sección Quin-
ta del Consejo de Estado que firmaron 
esta Sentencia de única instancia, son:  
Luis Alberto Álvarez Parra, con acla-
ración de voto; Rocío Araújo Oñate, 
con aclaración de voto; Carlos Enrique 
Moreno Rubio y Pedro Pablo Vanegas 
Gil.
¡Y no me digas más!

Tras fallo del Consejo de Estado, Sala de lo Contencioso Administrativo, Sección Quinta

En firme quedó la elección de Jaime Luis 
Lacouture como secretario general de la 
Cámara de Representantes
Ayer 24 de abril se cono-

ció el fallo del Consejo de 
Estado Sala de lo Conten-

cioso Administrativo, Sección 
Quinta, a favor de Jaime Luis 
Lacouture, que deja en firme su 
elección como secretario gene-
ral de la Cámara de Represen-
tantes.

El documento concluyó: “ne-
gar la solicitud de nulidad del 
acto de designación del señor 
del señor Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza como secretario ge-
neral de la Cámara de Repre-
sentantes, periodo 2022-2024, 
contenido en el Acta 01 de 21 
de julio de 2022, por los motivos 
expuestos en esta providencia”.

Es de recordar que la deman-
da de nulidad fue interpuesta el 
pasado 18 de agosto del 2022 
por Juan Pablo Alvis Andrade, 
Juan David Díaz Orozco, Juan 
Mateo Lozano Guarnizo, Jhon 
Jairo Cerquera Adarve y Harold 
Eduardo Sua Montaña, quienes 
formularon a nombre propio la 
solicitud de nulidad contra La-

couture, argumentando lo si-
guiente: 

“El 29 de agosto de 2018, el 
Congreso de la República desig-
nó al señor Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza, como magistrado del 
Consejo Nacional Electoral – en 
adelante CNE–, periodo 2018-
2022. El 29 de junio de 2022, 

ostentando todavía la calidad de 
magistrado del CNE, el deman-
dado inscribió su candidatura 
en la convocatoria pública para 
la selección del secretario gene-
ral de la Cámara de Represen-
tantes, periodo 2022- 2024”, 
afirmaba la solicitud.

Asimismo, decía la petición 

que “el 21 de julio de 2022, el 
Congreso de la República en 
pleno aceptó la renuncia pre-
sentada por el señor Lacouture 
Peñaloza como magistrado del 
CNE. Ese mismo día –21 de julio 
de 2022–, y con posterioridad a 
su renuncia como magistrado, 
la Cámara de Representantes, 
en sesión plenaria, eligió al de-
mandado, secretario general 
de esa Corporación, periodo 
2022-2024. Los accionantes 
acusan que en la adopción del 
acto electoral del señor Jaime 
Luis Lacouture Peñaloza, como 
secretario general de la Cámara 
de Representantes, se incurrió 
en diversos vicios que afectan 
su legalidad, de conformidad 
con los siguientes planteamien-
tos”.

Así las cosas, el tribunal no 
encontró razón en los deman-
dantes y confirmó la elección de 
Lacouture quien seguirá hasta 
nueva orden al frente de la se-
cretaría general de la Cámara 
de Representantes.Jaime Luis Lacouture, Secretario General de la Cámara de Representantes.
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EL CONGRESITO

Una reunión de altos 
kilates se realizó en la 
ciudad de Medellín, por 
parte del Observatorio 
Jurídico de Antioquia 
por la Democracia

Desde hace varios años 
se están firmando
convenios por aquí y 
convenios por allá y no 
se concreta nada

¿Será que se encuentra 
leyendo la novela Cien 
Años de Soledad?

Comfaguajira entregó 
14 nomenclaturas, para 
viviendas gratuitas

Interrogante preciso teniendo en cuen-
ta el silencio manifiesto del exgober-
nador de La Guajira (e) por decreto 
presidencial, José Jaime Vega Vence y 
quien estuvo en el cargo por seis meses 
en reemplazo de Nemesio Roys Garzón.
Y es que José Jaime Vega Vence, en su 
calidad de gobernador encargado fue 
muy dinámico y ágil interlocutor ante 
los medios de comunicación sonoros.
Lo sorprendente es que desde que Diala 
Wilches Cortina se posesionó como go-
bernadora designada, José Jaime Vega 
Vence, regresó a su cargo de secretario 
de Apoyo a la Gestión, pero desapareció 
de los medios de comunicación sonoros 
y en el interior del Palacio de la Marina, 
al parecer, también en su oficina lo que 
ronda es el silencio.
Todo esto indica a las claras que la po-
lítica es dinámica y el poder también 
se va de las manos en fracciones de 
segundos.
Sino que lo diga don "PEDRITO", el de 
la "Mochila Azul".
¡Y... frito el pollo!

Y tiene que ver con un proyecto denomina-
do Bella Vista en el municipio de Dibulla.
Las beneficiadas son un buen número de 
familias para 180 viviendas, que en su tota-
lidad fueron adjudicadas a los beneficiarios.
Hay que señalar que la Caja de Compensa-
ción Familiar de La Guajira, Comfaguajira, 
participa como un ente operativo de gestión 
de CAVISUT, en el cual además del proceso 
de convocatoria, también verifica el estado 
del hogar, realizando así, la asignación o 
rechazo de las postulaciones al subsidio de 
vivienda. 
En ese sentido, el director de Comfaguaji-
ra Juan José Gómez Vélez aseguró que hoy 
180 familias guajiras pueden disfrutar de 
un sueño cumplido: tener su vivienda pro-
pia. 
"Desde esta entidad vigilada por la Superin-
tendencia de Subsidio Familiar seguiremos 
aportando para que más afiliados sigan re-
cibiendo el beneficio de tener una vivienda 
digna, a través del subsidio de vivienda y 
desde las diferentes modalidades: adquisi-
ción de vivienda, construcción en lote pro-
pio y mejoramiento de vivienda para el área 
urbana o rural".
Lo puntualizó el director de Comfaguajira, 
Juan José Gómez Vélez.
¡Y no me digas más!

Con el fin de analizar las posibi-
lidades de proponerles a varios 
congresistas un juicio político en 
contra del presidente de la Repú-
blica, Gustavo Petro Urrego.
Claro, previas recaudaciones de 
las pruebas pertinentes y poder-
las sustentar jurídicamente.
Es de precisar que el juicio políti-
co se haría porque el presidente 
Gustavo Petro Urrego presunta-
mente quebranta la Constitución 
Nacional de 1991, incluyendo la 
violación económica de topes en 
su campaña electoral que lo llevó 
a la Presidencia de la República, 
el 7 de agosto del año anterior.
En esa reunión estuvo presente 
el abogado riohachero y residen-
te en la ciudad de Bogotá, José 
Manuel Abuchaibe Escolar.
¡Y no me digas más!

Esos convenios los han firmado varios goberna-
dores de La Guajira y varios alcaldes del Distri-
to de Riohacha, con funcionarios de las islas de 
Curazao y Aruba, en aras de una integración en 
diferentes áreas e incluyendo la agricultura y al 
final, como dice la canción vallenata, no se con-
creta nada.
Estas precisiones se hacen porque hace pocas 
horas visitó el Distrito de Riohacha el ministro 
de Desarrollo Económico de la isla de Curazao, 
Ruisandro Cijntje y firmó acuerdos con la misma 
Gobernadora Designada, Diala Wilches Cortina 
y con el alcalde distrital José Ramiro Bermúdez 
Cotes, como recordando épocas anteriores y que 
al final no se concretó nada.
Hay que recordar que delegaciones de funciona-
rios de la Gobernación de La Guajira y del Distri-
to de Riohacha han viajado a la isla de Curazao y 
Aruba, se han reunidos con funcionarios isleños 
en medio de las parrandas y la música vallenata.
Se regresan al Distrito de Riohacha a pasar el 
guayabo de las cervezas Heineken, y no pasa 
nada.
También se destaca que las visitas de funciona-
rios isleños a Riohacha y de funcionarios guaji-
ros a las islas de Curazao y Aruba, se han con-
vertido en un folclórico saludo a la "BANDERA".
¡Y no se me moleste "Compadrito", el de las tiras 
cómicas, porque las cosas hay que tomarlas por 
el lado amable!

Pese a que la Corte Consti-
tucional estuvo toda la se-
mana anterior en La Guaji-

ra en el marco de determinar si 
se cumple la Sentencia T-302, 
en Manaure las autoridades 
informaron que van a seguir 
fortaleciendo las acciones para 
atender a la población menos 
favorecida.

Se tiene previsto este miér-

coles 26 de abril una jornada de 
atención en salud para la pobla-
ción en general y migrante que 
se encuentra en Manaure, norte 
de La Guajira. 

La intervención será en la 
cancha sintética llamada 20 de 
enero de Manaure, dónde esta-
rán las autoridades del munici-
pio y liderados por Miladis Men-
gual, Secretaria de Salud de la 

localidad.
"Seguimos cumpliéndole a la 

comunidad en general. Hemos 
estado en territorio y en comu-
nidades wayuu del municipio en 
el marco del cumplimiento de la 
Sentencia", advirtió la funciona-

ria.
Se tiene previsto en esta 

jornada atención de Migración 
Colombia, atención médica, pro-
moción a la afiliación a la salud, 
asesoría legales y jurídicas y 
asesorías en Sisbén.

Esto iniciará a las 8 de la ma-
ñana y hasta pasada las 6 de la 
tarde. 

También se vincularán otras 
entidades no gubernamentales, 
entidades de salud, fundacio-
nes, entre otras.

En Manaure

Autoridades siguen trabajando para que se cumpla 
la Sentencia T-302 en comunidades wayuu

Se espera la atención de la población manaurera para este 26 de abril en la cancha sintética llamada 20 de Enero.

Miladis Mengual Meza, Secretaria de Salud de Manaure.
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OPINIÓN

“A veces debemos limitarnos en 
el presente, anticipándonos a la 
posibilidad de que en el futuro 
tomemos decisiones de las que 

luego nos arrepentiremos”

No podemos negar 
que conforme avan-
za este milenio, más 
se llega a cuestionar 
sobre si las actuacio-

nes y decisiones de la sociedad 
han llevado el camino indicado. 
Movimientos sociales, quiebres 
políticos y crisis económicas se 
han convertido en noticias coti-
dianas de nuestra realidad.

El debate contemporáneo 
que surge en el ámbito político 
y jurídico es reafirmar que no 
siempre cuando hay democra-
cia las constituciones operan en 
favor del ciudadano; o, conoce-
mos que en muchas latitudes 
existen textos constitucionales 
pero sin una pisca de democra-
cia. Mal haríamos en aseverar 
dentro de la balanza cual es me-
jor, sin embargo la relación en-
tre ambos anhelos debe guardar 
un equilibrio sobre el que deben 
trabajar nuestros legisladores 
en cada decisión que toman, los 
jueces en cada interpretación 

que hacen para determinar la 
constitucionalidad de las leyes 
y la sociedad civil al presentar 
sus pretensiones ante los go-
biernos.

El dialogo y la deliberación 
son el camino para encontrar el 
correcto balance entre democra-
cia y constitución. Lo único que 
no podemos hacer si queremos 
preservar nuestra democracia 
constitucional es anular de di-

cha ecuación uno de los dos 
postulados. Como insistió el tra-
tadista Robert Alexy en su obra 
Teoría de la Argumentación en-
marcada en una teoría general 
del Estado con sistema jurídico 
perfecto (por contener catálogos 
de derechos fundamentales), 
“la carreta se construye a la me-
dida de los bueyes”.

No negamos que las cons-
tituciones - en el mejor de los 
casos – fueron decididas demo-
cráticamente. Y ello, puede po-
ner en duda la razón por la que 
esas decisiones democráticas 
tomadas en su momento por el 
constituyente, podrían ser con-
tradichas por otra instancia de-
mocrática, que sería por ejem-

plo el Congreso de la Republica. 
O como lo profundiza y deta-

lla el filósofo y teórico Jhon Elster 
en su obra “Ulises desatado”, 
quien luego de la larga guerra 
de Troya se embarcó con el de-
seo de regresar a Ítaca, donde 
se encontraban su casa y su es-
posa Penélope. Y conocedor de 
los peligros que podían frustrar 
su viaje, Ulises sabía que uno de 
ellos era el de ser atraído por el 
canto de las sirenas que vivían 
en una isla del Mediterráneo y 
que desviaban para siempre a 
los navegantes atraídos por sus 
canticos y voces. El hombre cu-
rioso, quería escuchar ese can-
to, pero también quería regresar 
a su casa, por lo que ordenó a 
los marineros que lo atasen con 
cuerdas al mástil de la embar-
cación (constitución) y que ellos 
mismos tapasen sus oídos para 
evitar no ser atrapados por las 
sirenas. Éstas cantaron y Ulises, 
que trato de desatarse sin éxito, 
llego felizmente a su destino, sin 
los marineros (democracia) que 
no corrieron con la misma suer-
te.

Esta importante lectura es 
útil para entender en medio de 
la metáfora, que a veces debe-
mos limitarnos en el presente, 
anticipándonos a la posibilidad 
de que en el futuro tomemos 
decisiones de las que luego nos 
arrepentiremos. Por ello, en mo-
mentos de calma, alejados de la 
angustia y la presión, podemos 
decidir mejor que cuando los he-
chos suceden. 

Interesante el debate con-
temporáneo. Una cosa es la de-
mocracia y otra la constitución.

Como lo afirmo el diplomáti-
co estadounidense John P. Stoc-
kton “las constituciones son ca-
denas con las que se ligan los 
hombres en momentos de luci-
dez, para no morir a causa de 
comportamientos suicidas en 
momentos de locura”.

No puedo cerrar esta colum-
na sin recordar que el pasado 
19 de abril se cumplió 50 años 
de la muerte de Hans Kelsen. Su 
obra ocupa un lugar central, por 
épocas privilegiada y excluyente, 
en el pensamiento y la práctica 
jurídica contemporánea, al esta-
blecer los conceptos fundamen-
tales y la estructura esencial en 
cualquier ordenamiento jurídico.

Resulta paradójico que Co-
lombia siendo uno de los 
países más diversos en 

cultura, etnias, flora y fauna 
también sea uno de los más 
racistas, padecemos todas las 
fobias discriminatorias (gordofo-
bia, homofobia, xenofobia) y de 
ahí pal ante todo lo que se nos 
ocurra. 

Para mí es increíble, acep-
tar que haya personas que afir-
men cosas como “Ahora nos 
invadieron los negros y negras 
de África” cuando nos ven con 
nuestros atuendos étnicos algu-
nos preguntan “¿Por qué estás 
disfrazada de hippie o vas a ha-
cer una obra de teatro?” negan-
do que nuestro origen es Afro 
e indígena, nadie en Colombia 
por más piel rosadita o amarilla, 
puede aislarse de un origen que 
no se diluye con racismo, que re-
corre nuestras arterias, nuestra 
historia y todo nuestro ser, so-
mos eso y nos queda bastante 
ridículo ser racistas, creer que 
somos una raza pura que está 
por encima de lo que por humi-
llar llaman aborígenes. 

De las cosas insólitas que 
pasan es que algunos vean a 
las personas negras como un 
bicho raro, sabiamente CHIMA-
MANDA entró a su charla lla-
mando la atención a los racis-
tas que desconocen la historia 
y la realidad que, para insultar 
a personas afro como la actual 
vicepresidenta de Colombia, le 

dicen cosas que no aplican solo 
por los estereotipos que existen 
respecto a los países africanos, 
eso me hizo pensar en los mo-
mentos donde digo con orgullo 
ancestral – Soy Guajira – y me 
dicen “Ah eres de la tierra don-
de los niños y las niñas se mue-
ren de hambre” y siempre digo 
somos más que eso y activo mi 
pasión identitaria con argumen-
tos de sobra para explicar toda 
la riqueza de mi tierra, así lo hizo 
CHIMAMANDA debió darnos una 
clase de su continente para que 
los necios o necias racistas y 
de paso ignorantes culturales y 
geopolíticos entendieran que a 
África no se va a exclusivamente 
a hacer “Safari”. 

Chimamanda me llevó a via-
jar por recuerdos que me ha-
cen reafirmar porque soy una 
feminista étnica y eternamente 
orgullosa de mis raíces afro in-
dígenas y a reflexionar sobre el 
poder que tiene el racismo para 
cegar a las personas, por ejem-
plo, siempre me he cuestionado 
¿Por qué en La Guajira conme-
moran el día de la afrocolom-
bianidad “disfrazados” de pa-
lenqueros o pacíficos cuando 
también somos territorio Afro? 
No tiene sentido conmemorar 
una fecha reivindicadora y pe-
dagógica con actos racistas y 
negativistas en sí mismos. 

La FILBO con la fuerza de or-
ganizaciones y lideresas defen-
soras de la pluralidad cultural 

ha dado un salto poderoso, al 
tener una agenda étnica diaria 
con derroche de voces acadé-
micas, sociales, culturales y de 
fuerza ancestral que inevitable-
mente nos ubica en un status 
de reflexiones, cuestionamien-
tos y activación de consciencias; 
al final  no somos tan “santos/

santas” que no seamos del todo 
antirracistas, esa es la verdad 
siempre se nos salen esas es-
quirlas de estupidez e ignoran-
cia y lo digo así de duro porque 
no encuentro otra nominación 
más explícita, con tremenda 
Constitución del 1991 y con 
todo lo que nos rodea es inaudi-
to seguir siendo discriminatorios 
y excluyentes esa sumatoria da 
como resultado incoherencia, al 
final discriminamos nuestra pro-
pia historia, es decir, a nosotras 
mismas.

Chimamanda incluida en la 
agenda étnica fue un total acier-

to, nos sedujo con su narrativa 
disruptiva y sutil, con su elegan-
te elocuencia propia de las dio-
sas negras, sin atropellar a na-
die dejó claro que estamos mal 
y seguiremos mal mientras el 
racismo, el machismo, la miso-
ginia sigan siendo estructurales 
en nuestra sociedad.

Remato diciendo que estoy 
cada vez más convencida de 
que el camino escogido de ser 
feminista, escritora y antirra-
cista me hace una incansable 
tejedora de sueños y rendirse 
no está ni estará en los planes, 
por ello también celebro que 
además de la agenda étnica de 
calidad que tiene la FILBO hayan 
preparado una la clausura  po-
derosa con mujeres que gracias 
a la vida hacen parte de mis 
aprendizajes y las puedo llamar 
aliadas, ellas son mi paisana la 
gran IRIS CURVELO mujer wayúu 
cantante de vallenato y defenso-
ra de su lengua nativa el wayu-
naiki, ANA COPETE una gestora 
cultural con esencia ancestral 
de poder inagotable – directora 
del festival Petronio – y la maes-
tra MARIA ISABEL MENA a quien 
he leído y escuchado por años 
con sus grandes aportes.

Algo está pasando y no que-
dan dudas de que transitamos 
hacia una Colombia antirracista, 
feminista, humanizada y pode-
rosa, en ello las mujeres tene-
mos un protagonismo que nadie 
apagará.

Por Roger Mario
Romero

El canto de las sirenas

Chimamanda, la Filbo y su agenda étnica – feminista

Por  Fabrina Acosta 
Contreras

http://www.instagram.com/guajiranews
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“Oigan muchacho yo soy Enri-
que Martínez el Pollo Vallena-
to que nunca tiene miedo si se 
trata  de tocar, Luis Martínez 
el pollo vallenato  es candela 
lo que van a tomar” El Pollo 

Vallenato Luis Enrique Martínez

No hay duda que erecmido 
tiene “El Pollo Vallenato” 
Luis Enrique Martínez Ar-

gote, epónimo hijo del Hatico los 
ríos de tinta que se han extendi-
do dentro y fuera de sus alares 
con motivos de la Declaratoria 
de este año como el suyo  por su  
vida, su obra y con motivo del  
centenario desde cuando vio 
por primera vez la luz, igual me-
recido que en un acto de justicia 
terrenal la fundación Festival de 
La Leyenda Vallenata realice en 
su honor la edición del Festival 
correspondiente al año 2023.

La gratitud es imperecede-
ra  con el hombre que después 
de iniciar su larguísimo periplo 
trashumante y musical emu-
lando a sus antecesores  Chico 
Bolaños Marshal  y Pacho Rada 
propicio la  revolución silencio-
sa que está haciendo ruido y 
adornando interludios porque 
desentrañó  todos los secretos 
que bien guardados que tenían 
entonces  los  acordeones Tor-
nillo de Maquina, El Guacama-
yas y el Espejito poniendo a 
disposición de sus colegas  su 
propio estilo que nos legó como  
escuela para los nuevos ejecu-
tores del preciado instrumento; 
no solo dejo buenos ejemplos 
con  los pitos y los bajos, sino 
como un caballero en los es-
cenarios públicos y privados, 
fue con su comportamiento fue 
digno, humilde, modesto y ejem-
plar,  buen colega, particular-
mente respetuoso y respetado, 
decente y complaciente con sus 
amigos, muy a pesar de su gran-
deza, nunca perdió la humildad, 
fue andariego y prolífico en la 
grabación de su música de ello 
hablan las centenares de pro-
ducciones en discos de 78, de 
45 Revoluciones por minutos y 
los centenares de Long Play que 
grabó, muchas veces por placer 
porque plata no había,   nunca 
ambicioso porque lo hacía para 
divertirse y divertir, para alegrar 
a la gente y no en busca de dine-
ro, no fue rico porque nunca lo 
ambicionó, tampoco dio lástima 
porque su dignidad estuvo incó-
lume hasta el final de sus días, 
y mientras sus compañeros de 
oficio compartían en actos so-
ciales con la crema y nata de 

Valledupar, Luis Enrique prefería 
las parrandas en alguna finca 
del cesar, Magdalena o La Guaji-
ra, con ganaderos, algodoneros 
o los lideres de pueblos de difí-
cil acceso, tomando chirrinchi, 
Whisky o Aguardiente, tocando 
y devorando agrarios manjares, 
esa es la razón por la cual Abel 
Antonio y Alejo parecían mas no-
tables, porque estos si sabían a 
donde ponían las Garzas.

Uno de los Fallos mas con-
troversiales que se han proferi-
do en el concurso de Acordeo-
nes en el Festivallenato, ha sido 
aquel cuando en 1971 IV Festi-
val fue ganador Alberto Pacheco 
Balmaceda, un barranquillero 
bien criado, musicalmente guia-
do con todo esmero por sus tías, 
que estudio música, discipli-
nado y de afinado oído para el 
acordeón, sucedió que aquella 

noche sucedió lo que solía de-
cir mi abuelo, que seguro mato 
a confianza, era antes de subir 
a la tarima en la final para la 
concurrencia Luis Enrique el 
Rey, precedido como estaba 
de su fama y su briosa nota pi-
cada, pero mientras él celebra-
ba anticipadamente tocando 
y bebiendo todo el día con sus 
amigos, en un aposento de la 
Ciudad de Los Santos Reyes un 
ilustre desconocido llegado des-
de “La arenosa” se preparaba 
con todo para clavarle al “Pollo 
vallenato” con su espuelas un 
tiro de pulmón, asi las cosas                             
cuando llego la hora de verdad, 
el Hatiquero se encarapito en la 
tarima, trajinado, traguiao con 
varios litros de ron entre pecho 
y espaldas y  sus 48 años recién 
cumplidos, asi se enfrentó a un 
pollito desconocido, fresco, so-

brio, concentrado y trece años 
menor que el, hoy no es fácil 
entender lo que sucedió aquella 
aciaga noche, el jurado de lujo 
que tomó la decisión no tenia 
otra opción, el resultado fue Pri-
mer Lugar Alberto Pacheco, Se-
gundo lugar Luis Enrique y tercer 
lugar un muchacho de  26   añi-
tos que había venido de Bogotá 
a donde realizaba sus estudios 
universitarios para hacer el ejer-
cicio mientras gestionaba para 
grabar su primer LP junto a su 
hermano, Emilianito Zuleta Diaz, 
el desconcierto fue colectivo, 
sucedió lo impensable, el Rey 
que el pueblo ya había escogido 
había sido descoronado por un 
forastero por quien nadie daba 
un peso, el jurado, insospecha-
ble y conocedor del oficio hizo 
su trabajo, pero como dice Abel 
Antonio en su canción El pleito 

“El que no conoce el tema sufre 
de engaño” era una pelea de la 
pasión contra la razón.

Los jurados  en ese festival 
fueron Alberto Méndez propieta-
rio de un bailadero en Cartage-
na que solo presentaba músicos 
vallenatos en vivo y música va-
llenata, el autor de La Piragua el 
gran musico y compositor José 
Benito Barros Palomino, Cola-
cho Mendoza que reemplazó a 
Adolfo Pacheco quien no llegó, 
Antonio Maria Peñaloza y Alejo 
Duran quien paradójicamente 
grabó la canción que se hizo en 
protesta por  no haber elegido a 
Martínez 

El desenlace inesperado 
para  Luis Enrique, para Fonseca 
y toda La Guajira motivo a Luis 
Francisco Mendoza Pitre a ha-
cer la canción "Festival Vallena-
to” que grabaron con gran éxito 
en 1973 Alejo Duran como ha-
bíamos dicho  y también Nelson 
Henríquez dice así: “El Rey Ale-
jo Duran, el pueblo quedo en-
cantado, con Colacho lastima-
do  pero se puede aceptar,  de 
Calixto no hay que hablar,  su 
talento es conocido,  si se vuel-
ve a presentar  el pueblo elige 
lo mismo, pero inconforme el 
pueblo ha de seguir, que le to-
quen sus aires vallenatos y exi-
gen que sean honrados, desde 
luego al pollo lo vieron salir en 
las garras del jurado, Luis Enri-
que Martinez, el Polo Vallenato 
que siempre lo ha sido volverá 
a este ruedo, la tierra de Pedro 
Castro orgullo vallenato y justo 
ha lastimado al pueblo fonse-
quero, no tendrán palabras pa 
exigirle que el nuevo rey es un 
barranquillero”. Esa canción le 
dio la vuelta al mundo.

Al pollo vallenato   lo conocí 
estando mucho más muchacho 
que ahora el 20 de diciembre de 
1972 descansando en un chin-
chorro en un Kiosco, en medio 
de la parranda durante las fies-
tas del 20 de diciembre con mo-
tivos del cumple numero 50 del 
Tío Tomas en Monguí, fue la pri-
mera gran fiesta que se celebró 
en toda la región después de la 
“Cumbambona” amenizada por 
Francisco El Hombre por el fin 
de la pandemia de la Gripe Es-
pañola que inicio en 1918. 

Este  acordeonero adelanta-
do y completo  fue  -siempre lo 
hemos dicho- no solo en figura 
emblemática sino en  referente 
para todos los competidores en 
los Festivales de Música Valle-
nata, prueba de lo que estoy di-
ciendo es que todo el que aspira 
a coronarse Rey canta y/o toca 
alguna canción de Luis Enrique 
Martínez, exhibe algún arreglo 
de rebusque de su cosecha o re-
memora un pase característico 
de su briosa nota picada, o sus 
transportados arreglos introduc-
torios.

Por  Luis Eduardo 
Acosta Medina

CRÓNICA

El “Pollo vallenato” se hizo grande por su creatividad y versatilidad. Al acordeón le sacó nuevas tonalidades usando los 
pitos y los bajos.

Luis Enrique no fue un músico de escuela, él asimiló de forma empírica los conocimientos para convertirse en uno de 
los acordeonero más grandes del folclor vallenato.

su obra grande y las garras del jurado
LUIS ENRIQUE MARTÍNEZ
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A la fecha, 27.174 tar-
jetas de identidad sin 
reclamar permane-
cen en las 17 oficinas 
de la Registraduría 

Nacional del Estado Civil en La 
Guajira, siendo este un docu-
mento importante para todos los 
menores de edad de Colombia.

Aprovechando la conmemo-
ración del Día del Niño los dele-
gados del registrador nacional 
en la península invitan a todos 
los responsables de estos docu-
mentos a acercarse a la entidad, 
ya que este proceso es totalmen-
te gratis y sin agendamiento de 
cita.

Maicao con 9.679 tarjetas 
de identidad sin reclamar es el 
municipio del departamento con 

mayor cantidad de documentos 
retenidos, seguido de Uribía con 
5.991, Riohacha con 4.005 y 

Manaure con 2.220.
En lo que respecta, La Gua-

jira tiene los siguientes datos: 
Registraduría de Maicao 9.679, 
Registraduría de Uribia 5.991, 
Registraduría Especial Rioha-
cha 4.005, Registraduría de 
Manaure 2.220, Registraduría 
de Auxiliar de Riohacha 1.311, 
Registraduría de Albania 962, 
Registraduría de Dibulla 534, 
Registraduría de Fonseca 532, 
Registraduría de Nazareth 456, 
Registraduría de San Juan del 
Cesar 440, Registraduría de Vi-
llanueva 337, Registraduría de 
Barrancas 257, Registraduría de 
Hatonuevo 129, Registraduría 

de Distracción 122, Registradu-
ría de Urumita 110, Registradu-
ría de El Molino 77 y Registradu-
ría de La Jagua del Pilar 12.

Cabe indicar, que 13.812 tar-
jetas de identidad sin reclamar 
pertenecen a menores de edad 
del género femenino y 13.362 al 
masculino. Además, la Registra-
duría Nacional del Estado Civil 
tiene un horario de atención al 
público que va desde las 8:00 
de la mañana hasta las 4:00 de 
la tarde, en jornada continua, de 
lunes a viernes, para que todos 
los ciudadanos puedan solicitar 
su documento, en la sede que lo 
tramitó.

Así ha sido el proceso de la 
selección Barrancas infantil, 
que se prepara para afrontar la 
gira por el viejo continente en el 
mes de mayo. 

Los jóvenes barranqueros 
enfrentaron en la capital mun-

dial del vallenato, a la Acade-
mia Club Valledupar del Norte 
con resultado a favor de 6 goles 
contra 3. Esto como parte de la 
etapa de preparación de la es-
cuadra barranquera. 

Los muchachos, bajo las 

órdenes del profesor Víctor ‘El 
Toro’ Medina han logrado afian-
zarse en lo deportivo, pero para 
esto también ha sido clave la 
afinidad, el acercamiento, la so-
lidaridad y el trabajo en equipo.

“No es fácil llegar y adaptar-

se tan rápido a un sistema de 
juego diferente y a otro grupo 
de compañeros, pero en este 
caso las cosas han fluido de 
muy buena forma. Hemos vivido 
una bonita experiencia en este 
proceso, en donde hemos logra-

do un gran acercamiento entre 
los unos y los otros. Aquí todos 
aportamos para sacar adelante 
esta selección”, dijo Víctor Medi-
na, entrenador de la selección 
Infantil de Barrancas.

Cabe indicar que en el grupo 
se respira un buen ambiente, 
hay camaradería, mucho opti-
mismo, responsabilidad y con-
fianza. 

Todos saben que se ha tra-
bajado bien y como familia bus-
carán lo mejor del talento local 
en esta gran gira por Europa.

En los próximos días, se lle-
vará a cabo un nuevo encuentro 
bajo la atenta orientación de ‘El 
Toro’ Medina y todo el equipo 
técnico del seleccionado de la 
tierra amable.

Miembros de la Policía 
realizaron un encuentro 
comunitario de preven-

ción en el barrio Brisas del Pa-
rrantial en el municipio fronteri-
zo de Maicao.

Las autoridades informaron 
que realizaron el encuentro co-
munitario en el barrio de inte-
rés social Brisas del Parrantial, 
donde se contó con la presencia 
del Presidente de Juntas, Javier 
Moncada.

Además, también partici-
paron el personero municipal, 
funcionarios de la empresa de 
Aseo, Inspector de Policía, entre 

otros.
“Mediante interlocución y 

espacios que se le brindan a la 

comunidad escuchando las pe-
ticiones de entidades públicas y 
privadas para la mejora de una 

buena convivencia y seguridad 
en este barrio que vine siendo 
golpeado por diferentes facto-

res”, informaron los uniforma-
dos que participaron en el en-
cuentro comunitario.

También se adelantaron 
charlas para mejorar la seguri-
dad en dicho entorno.  

Asimismo, la Policía Nacional 
afirmó que “estamos mostrando 
el liderazgo para dar respuesta 
efectiva en requerimiento de los 
ciudadanos”.

Finalmente, los policías brin-
daron el número de la Estación 
de policía Maicao y del Cua-
drante 8 para poder reaccionar 
a tiempo ante alguna situación 
irregular en el sector.

En las 17 oficinas

En su última presentación ganaron 6-3 a Academia Club de Valledupar del Norte

Comunidad pide mejorar la seguridad en la zona

Más de 27 mil tarjetas de identidad sin reclamar 
permanecen en las sedes de la Registraduría de 
La Guajira

Avanza la preparación de la selección Barrancas 
infantil que estará de gira por Europa

Adelantaron encuentro comunitario de prevención 
en el barrio Brisas del Parrantial en Maicao

Sumando dos meses y entrenándose de la mejor manera, han logrado compenetrarse al máximo, como 
una familia. 

Los jóvenes de la selección Barrancas infantil luchan por su sueño de convertirse en jugadores profesionales de fútbol.
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La Universidad de La Guaji-
ra Sede Riohacha recibió en el 
primer semestre de 2023 a más 
de mil estudiantes de pregrado 
en situación de vulnerabilidad 
económica. Para respaldarlos 
y garantizar su permanencia 
académica, la institución puso 
en marcha un programa de sub-
sidio alimentario a través de 
la Oficina de Bienestar Social 
Universitario, que les brinda la 
oportunidad de contar con al-
muerzo diario de forma gratuita.

La iniciativa se desarrolla 
desde 2016 y a la fecha, ha 
beneficiado alrededor de 9 mil 

jóvenes.  Cada semestre acadé-
mico, los alumnos se postulan 
para este subsidio medianten 
proceso de inscripción que ter-
mina con la aplicación del estu-
dio de datos por parte del Área 
Promoción Socioeconómica y la 
selección de los beneficiarios. 
Si es necesario, se lleva a cabo 
una visita domiciliaria para co-
rroborar que la situación del es-
tudiante y su familia, amerite el 
apoyo de acuerdo con los requi-
sitos establecidos.

“Desde el 12 de abril de este 
año, empezamos a implementar 
nuevamente este programa que 
constituye una estrategia para 
evitar la deserción universitaria 
y favorecer el desempeño aca-
démico de los estudiantes, a tra-
vés de acciones encaminadas a 
mejorar sus condiciones socioe-
conómicas y aportar al desarro-
llo psico-afectivo, social y físico 
de estos jóvenes”, explicó Aniel-
son Peralta Moscote, director de 
Bienestar Social Universitario.

Ante ello, es importante re-
saltar que la Universidad de La 
Guajira reconoce que una ali-
mentación balanceada garanti-
za el buen funcionamiento cere-
bral y maximiza el rendimiento 
académico. Es por esto, que 
permanentemente la Alma Má-
ter contribuye al mejoramiento 

de las condiciones nutricionales 
de los alumnos y busca generar 
condiciones favorables para que 
permanezcan en la institución y 
cumplan con sus horarios aca-
démicos.

Al respecto, Fermín Rosas 
Moreno representante de los 
estudiantes ante el Consejo Su-
perior, destacó que “A nuestra 
universidad acuden alumnos de 
diferentes rincones del territo-
rio, que en su mayoría provienen 
de los estratos más bajos, por lo 
que valoramos que institucio-
nalmente nos ofrezcan las ga-
rantías para desarrollar nuestro 
proceso académico de principio 
a fin, con estrategias necesarias 
para la permanencia, como lo 
es el subsidio de alimentación”.

Por su parte, la estudiante de 
Trabajo Social y beneficiaria del 
programa, Rita María Bermúdez 
Epinayú, expresó su satisfacción 
frente al apoyo recibido. “Estoy 
completamente agradecida con 
el rector Carlos Arturo Robles 
Julio por brindarnos este be-
neficio, pensando en personas 
como yo, que vivimos en zonas 
rurales, y a la vez tenemos jor-
nadas de clases extensas. Po-
der tener este plato de comida 
es una bendición, y es algo que 
no tiene precio. Muchas gracias 
Uniguajira”, concluyó.

Uniguajira ofrece programa de subsidio alimentario 
a estudiantes de escasos recursos

Los menús de los almuerzos ofrecidos son previamente definidos para garan-
tizar el balance y variedad de la alimentación.

¡Renovatón Con SuperGIROS! Realizó su 
primera premiación el 10 de abril del año 2023 
durante una linda jornada en el punto Super-
GIROS terminal de Riohacha y en la presencia 
de un expectante y alegre público se premio a:

• Edelcira Gutierrez del municipio de 
Manaure legítima ganadora de Juego de Sala.

• Carlos Díaz del municipio de Rioha-
cha legítimo ganador de juego de Comedor 

• Carlos Arbalez del municipio de Dibu-
lla legítimo ganador de Juego de sala. 

A los ganadores extendemos nuestras fe-
licitaciones, esperando brindar un gran mo-
mento de felicidad en nuestro segundo sorteo 

que se realizará el 13 de mayo del 2023 en 
el centro comercial Suchimma  a partir de las 
3:30 p.m. 

Aplica términos y condiciones, consulta en 
www.supergirosguairacentro.com

Siguenos en redes sociales: @Supergiros-
guajiracentro - @supergirosguajira

http://www.supergirosguairacentro.com
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El reconocido canal depor-
tivo, ESPN, promociona desde 
este lunes 24 de abril la maratón 
The Desert Marathon, a desarro-
llarse en el Cabo de la Vela, en la 
Alta Guajira. 

“¿Te animarías a correr en 
un desierto? Si te gusta el trail 
running, del 18 al 22 de mayo, 
llega ‘The Desert Marathon’ al 
desierto del Cabo de la Vela, en 
La Guajira colombiana”, trinó 

ESPN RUN.
Este sería entonces el evento 

deportivo más importante para el 
departamento de La Guajira en 
lo que va del año 2023, convir-
tiéndose esta zona desértica del 

departamento como un atractivo 
para los deportistas extremos.

“Cuatro días para experimen-
tar el desierto en toda su mag-
nitud, recorriendo trayectos en 
más de ocho tipos de terreno, 

bordeando el mar caribe, atrave-
sando dunas de arena y terrenos 
de piedra”, afirmó ESPN RUN, 
uno de los programas deportivos 
más importantes en lo que tiene 
que ver con actividades muscula-
res extremas.

Hasta el momento las auto-
ridades de la gobernación de La 
Guajira, mediante el IDDG y la Di-
rección de Turismo, no han emiti-
do información sobre este impor-
tante evento deportivo para el 
territorio, pues sería un impulso 
para el turismo y además su pro-
yección por la cadena deportiva 
más importante de toda américa 
latina.

Sin embargo, se estima que 
estarían durante el evento los 
más importantes deportistas 
extremos de muchas partes del 
mundo, quienes se habrían cau-
tivado con los hermosos paisajes 
y desiertos de La Guajira.

El Centro Comercial Suchiim-
ma en su búsqueda de generar es-
pacios estratégicos para la niñez y 
la juventud, desarrolló el pasado 
domingo el Torneo de Ajedréz Su-
chiimma Kids 2023, una de las 
actividades programadas para ce-
lebrar durante este mes del niño.

Fue una tarde divertida donde 
los más pequeños pudieron de-
mostrar sus habilidades en dife-
rentes categorías.

Este fue un torneo de modali-
dad Masnou que consiste en que 
hay 6 mesas de juego, 2 para cada 
categoría, 12 jugadores activos y 
28 en espera; luego, un jugador 
pierde, se levanta y se sienta otro. 
Esta entretenida dinámica se jugó 
durante cerc de 2 horas.

Finalmente se eligieron los 3 
primeros puestos por categoría. 

Ganadores
• Sub 16

- Brayan 19 ½
- Eloy 15
- Samantha 12
- María 11 ½

- Sarmiento 11
• Sub 13
- Anderson Amaya 13
- Samuel Robles 10

- Elias Robles 9,5
- Johan Fragoso 6
- Gabriel Cervantes 3,5
• Sub 10
- Andrés Mena 22
- Liliam Berty 14.5
- Miguel Martínez 8.5
- Dariana Meriño 7
- Daikel Meriño 3
Esta fue una actividad desarro-

llada con el arbitraje profesional 
del club de ajedrez mateplus. Por 
su parte, el gerente Haward Carri-
llo Choles, expresó que desde el 
centro comercial siempre estarán 
disponibles espacios para incen-
tivar actividades que vayan dirigi-
das a cultivar buenos hábitos en 
la niñez.

Desde ya lo promociona la cadena televisa deportiva ESPN

Del 18 al 22 de mayo se realizará ‘The Desert Marathon’ 
en el Cabo de la Vela

Estos fueron los ganadores del Torneo de Ajedréz 
Suchiimma kids 2023

‘The Desert Marathon’ se estará realizando en el Cabo de la Vela, en la Alta Guajira del 18 al 22 de mayo.

ACTUALIDAD

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Exitosa fue la brigada de sa-
lud que se realizó en la comuni-
dad Jurralein, en la sábana del 
municipio de Maicao, donde se 
lograron beneficiar más de 700 
indígenas wayuu.

En la jornada participaron 
miembros del Ejército Nacional, 
BMW Motorap, la Gerencia espe-
cial para La Guajira a cargo de 
Luis Gómez Pimienta, además 
de la Organización Wayuunaiki 
en cabeza del líder wayuu Jhon 
Salinas.

“Hubo atención a más de 
700 personas, entre adultos, ni-
ños y niñas”, dijo Salinas, reco-
nocido líder de Maicao.

Asimismo, informó el dirigen-
te que “se lograron identificar 
casos de niños con desnutrición. 
Por eso una comisión estarán en 
campo para la atención de los 
infantes”.

De igual manera, también 
hubo acompañamiento de indí-
genas wayuu de distintas zonas 
aledañas a Jurralein, en la fron-

tera entre Colombia y Venezuela.
“Hubo masiva participación 

de los alrededores, casi 10 co-
munidades aledañas estuvieron 
participando de la brigada de sa-
lud”, sostuvo Jhon Salinas.

Los indígenas wayuu de esta 
zona del departamento de La 
Guajira esperan que las inter-
venciones en relación a salud y 
otras temáticas se sigan regis-
trando de manera continua para 
detectar casos de desnutrición y 
otras patologías.

En el aula múltiple de la 
I.E. Almirante Padilla 
de Riohacha se llevará 
a cabo el III Congreso 
Departamental y II In-

ternacional de Educación Física 
y Deporte, liderado por la Aso-
ciación de Profesores de Educa-
ción Física en La Guajira.

El evento académico se rea-
lizará del 27 al 29 de abril, es 
decir, miércoles, jueves y viernes 

de la presente semana, para tra-
tar temas sobre medicina depor-
tiva, legislación deportiva, arbi-
traje y otros temas de interés en 
el mundo de los deportes.

A esta jornada fueron invi-
tados ponentes de diferentes 
ciudades de Colombia al igual 
que se harán presentes conoce-
dores del deporte en todas sus 
áreas que vienen de otros paí-
ses como España, México, Cuba 

y Venezuela.
La realización de este evento 

académico se da gracias a una 
alianza entre la Asociación de 
Profesores de Educación Física, 
liderados por Ider Contreras y la 
Universidad de La Guajira. 

En el Congreso podrán par-
ticipar médicos, deportistas, 
entrenadores, árbitros, periodis-
tas, y público en general de ma-
nera gratuita.

Una gestión realizada por 
el alcalde Mohamad Dasuki, 
ante el Ministerio de Minas y 
Energías, dio como resultado 
un proyecto de normalización 

eléctrica en el barrio Cristo 
Vive del municipio de Maicao.

Se informó que las obras 
serán ejecutadas por la empre-
sa AIR-E y beneficiarán a más 

de 300 familias con la instala-
ción de redes de media y baja 
tensión, postes y transforma-
dores para así impactar en la 
calidad de vida de los habitan-

tes de este sector.
De igual manera, la dirigen-

cia comunal del barrio Cristo 
Vive destacó la gestión reali-
zada por el alcalde Mohamad 
Dasuki ante el gobierno nacio-
nal, logrando esta importante 
inversión de recursos para el 
mejoramiento del servicio y su 
calidad de vida.

A esto se suma a los pro-
yectos ya ejecutados en los 
barrios aledaños Luisa Pérez 
y Hary Fuminaya, gestionado 
ante el gobierno departamen-
tal.

Finalmente, con presencia 
de la comunidad se realizó el 
acto simbólico de la firma del 
contrato por parte de la ge-
rente de la empresa AIR-E y la 
asistencia del coordinador de 
servicios públicos de la alcal-
día municipal, Apolinar Valde-
blanquez.

Beneficiará a más de 300 familias

Alcaldía de Maicao gestionó proyecto de normalización 
eléctrica en el barrio Cristo Vive

En Riohacha se realiza el III Congreso 
de Educación Física y Deportes

En la zona conocida como Jurralein

Brigada de salud benefició a más de 700 indígenas 
wayuu en área rural de Maicao

Más de 300 familias se verán beneficiadas por este proyecto.
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“Estamos complacidos por el nivel de apropiación tecnológica alcanzado por los establecimientos educativos 
del Distrito”: Secretario de Educación

Gracias a la transformación digital se fortaleció 
la democracia en las Instituciones Educativas 
de Riohacha

Las elecciones estudiantiles se realizaron de manera exitosa gracias a la plataforma académica Colombia 
Evaluadora donada por el Ministerio de las TIC al Distrito.

Las Instituciones Edu-
cativas del Distrito vivieron 
la democracia durante las 
jornadas electorales que se 
realizaron para elegir a los 
personeros y consejeros es-
tudiantiles. 

Este proceso fue desta-
cado por la implementación 
del voto electrónico median-
te la plataforma Colombia 
Evaluadora, herramienta 
suministrada por la Secre-
taría de Educación y el Mi-
nisterio de Tecnologías de 
la Información y las Comuni-
caciones, permitiendo obte-
ner resultados inmediatos y 
economía para los estable-
cimientos educativos. 

“Estamos complacidos 
por el nivel de apropiación 
tecnológica alcanzado por 

los establecimientos edu-
cativos del Distrito y satis-
fechos que próximamente 
estaremos fortaleciendo 
con nuevas funcionalidades 
esta plataforma que fue re-
cibida del gobierno nacional 

en el año 2014, favorecien-
do de esa manera la geren-
cia y prestación del servicio 
educativo”, manifestó Jesús 
Herrera Mendoza, secreta-
rio de educación de Rioha-
cha. 

Por otra parte, la licen-
ciada Layda Gutiérrez Pera-
za, rectora de la Institución 
Educativa Ecológica El Car-
men, destacó que "el uso de 
este sistema en las eleccio-
nes tuvo un carácter eco-
lógico y económico ya que 
eliminó los gastos en tarje-
tones, además de contribuir 
a recuperar la confianza 
en las instituciones por la 
inmediatez y confiabilidad 
en los resultados y datos 
estadísticos entregados del 
mismo proceso".

La administración Distri-
tal seguirá fortaleciendo es-
tos procesos de crecimiento 
tecnológico con las nuevas 
tendencias de las TIC para 
mejorar la calidad educati-
va de las instituciones.

El Grupo de Investiga-
ción Creciendo de la 
Universidad de La Gua-
jira, liderado por las 
docentes de la Sede 

Fonseca, Meredith Jiménez Cár-
denas y Ángela Sierra Parodi, 
realiza una estrategia autodi-
dactica que busca estimular las 
prácticas de usos y costumbres 
en estudiantes del grado segun-
do de la Institución Educativa 
Extensión La Ceiba del Resguar-
do Indígena de Caicemapa del 
municipio de Distracción.

El proyecto tiene como obje-
tivo verificar la forma en que la 
educación actual ha cambiado 
durante los últimos años y cómo 
la formación académica tiene 
que responder de manera hori-
zontal a la interculturalidad para 
fortalecer los valores, esencia y 
tradiciones que han sido trans-
mitidas desde generaciones an-
cestrales en las comunidades 
wayuu.

Frente a ello, la investigado-
ra Meredith Jiménez Cárdenas, 
destacó la oportunidad que se 
ha dado de atender a grupos 
étnicos. “Apoyar una enseñan-
za es defender y preservar los 
vínculos de la cultura autóctona 
de los nativos, es por eso, que 
mediante este trabajo preten-
demos conocer aspectos par-
ticulares que se relacionen de 
forma directa con el estudio de 
las habilidades pedagógicas 
que son orientadas a la protec-

ción de la identidad”, afirmó la 
educadora.

Asimismo, la docente del 
Programa de Trabajo Social An-
gela Sierra Parodi, precisó que 
“adaptarse a los nuevos retos 
de la enseñanza es dar pasos 
gigantes a los modelos pedagó-
gicos y curriculares en las ins-
tituciones, que mejoran la rela-
ción de los estudiantes con las 
exigencias del mundo laboral. 
Igualmente, favorece los proce-
sos de inclusión y participación 
como mecanismo de transfor-
mación social”.

Se destaca que el Grupo de 
Investigación Creciendo propo-
ne comprender aspectos esen-
ciales en las prácticas pedagó-
gicas y enfatiza en explorar las 
tradiciones y costumbres, debi-
do a que Colombia tiene dentro 
de sus estadísticas un índice 
alto sobre la tasa de deserción 
y analfabetismo en personas 
perteneciente a comunidades 
indígenas.

De esta manera, desde la 
Universidad de La Guajira se 
reconoce la importancia de las 
investigaciones para mejorar las 
competencias productivas de 
la comunidad académica como 
fines de motivación y permane-
cía en su proceso escolar. Por lo 
cual, se indica que para la Alma 
Máter es transcendental que 
los profesores intervengan de 
manera directa en las zonas de 
influencias a través de la ejecu-
ción de proyectos que permita 
establecer rutas de intervención 
y dar una oportuna solución a 
los problemas del contexto. 

Por lo tanto, Jiménez Cár-
denas concluyó que “es funda-
mental que el educador como 
el estudiante tengan claridad 
sobre cuales se ajustan a cada 
momento y actividad de apren-
dizaje, puesto que el nuevo 
reto educativo busca optimizar 
enfoque interdisciplinario que 
favorezca una comprensión pro-
funda y nuevas propuestas de 
solución”.

Uniguajira plantea estrategias para la preservación 
de usos y costumbres en jóvenes de la región

Foto tomada de: www.wayuurs.com

Miembros del Grupo de Investigación Creciendo de la Universidad de La Guajira- Sede Fonseca
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8 horas de soledad pueden afectar tanto a una 
persona como no alimentarse

Científicos de la Universidad de Viena y la Universidad de Cambridge detectaron que la falta de conexión social 
desencadena una reacción biológica. Los hallazgos.

El contacto social se consi-
dera una necesidad básica en 
muchos animales y, al igual que 
nuestra necesidad de alimen-
tos, puede estar gobernado por 
un sistema regulador dedicado 
denominado homeostasis so-
cial.

En los seres humanos los es-
tados prolongados de soledad 
y la angustia que se siente por 
la percepción de que no se está 
satisfaciendo la necesidad de 
conectarse, tienen consecuen-
cias perjudiciales para la salud.

Sin embargo, solo un estu-
dio había investigado hasta el 
momento los efectos del aisla-
miento social a corto plazo indu-
cido experimentalmente. Ahora, 
nuestro análisis realizado por 
investigadores de la Universidad 
de Viena en Austria y la Univer-
sidad de Cambridge en el Reino 
Unido descubrió que en ciertas 
personas ocho horas de sole-
dad pueden agotar la energía y 
aumentar la fatiga tanto como 
pasar ocho horas sin comer. Los 
hallazgos acaban de ser publi-
cados en Psychological Science.

La prueba de laboratorio y el 
experimento de campo del equi-
po mostraron que las personas 
que viven solas o que disfrutan 
particularmente de las interac-
ciones sociales son las más pro-
pensas a verse afectadas por la 
falta de compañía.

Además, pareció que la re-
ducción de energía es el resulta-
do de cambios en la respuesta 
homeostática del cuerpo: una 
especie de acto de equilibrio, 
donde la falta de conexión so-
cial desencadena una reacción 
biológica.

En el estudio de laboratorio, 
encontramos sorprendentes si-
militudes entre el aislamiento 
social y la privación de alimen-
tos. Ambos estados indujeron 
una disminución de la energía y 
un aumento de la fatiga, lo cual 
es inesperado dado que la priva-
ción de alimentos literalmente 
nos hace perder energía, mien-
tras que el aislamiento social no 
debería hacerlo.

Agotadora soledad
Para el estudio de laborato-

rio, 30 voluntarias fueron exami-
nadas en tres días separados de 
ocho horas cada uno: una jorna-
da sin contacto social, otra sin 
comida y una más sin contacto 
social ni comida. Los participan-
tes promocionaron retroalimen-
tación sobre su estrés, estado 
de ánimo y fatiga, mientras que 
los especialistas también midie-
ron la frecuencia cardíaca y los 
niveles de cortisol salival (indi-
cadores estándar de estrés).

El experimento involucró a 
87 participantes que vivían en 
Austria, Italia o Alemania, y cu-
brió períodos de medidas de blo-

queo de COVID-19 entre abril y 
mayo de 2020.

Los involucrados habían pa-
sado al menos ocho horas ais-
lados y se les pidió que respon-
dieran preguntas a través de un 
teléfono inteligente o aplicación 
similares a las que se utilizaron 
en la prueba de laboratorio: so-
bre el estrés, sobre el estado 
de ánimo y sobre la fatiga. Si 
bien el experimento de campo 
no involucró alimentos, sus re-
sultados (niveles más bajos de 
energía después del aislamien-
to) coinciden con el trabajo de 
laboratorio, lo que sugiere que 
la comparación entre no tener 
interacción social y no tener sus-
tento es válida. La prueba del 
mundo real también mostró que 
los que vivían solos y los más so-
ciables se vieron más afectados.

Sus niveles de energía infor-
mados cayeron en los días en 
los que no interactuaron con 
nadie en comparación con las 
jornadas en los que tuvieron al-
gunas interacciones breves, un 
efecto que no se observó en los 
participantes menos sociables.

“El hecho de que veamos 
este efecto incluso después de 
un breve período de aislamien-
to sugiere que la baja energía 
podría ser una respuesta adap-
tativa homeostática social, que 
a la larga puede volverse desa-
daptativa”, indicó la psicóloga 
Giorgia Silani, de la Universidad 
de Viena.

Entonces, a medida que 
se extienda el tiempo de ais-
lamiento, es probable que el 
daño empeore: estudios previos 
compararon la soledad con pro-
blemas de salud pública como 
la obesidad, lo que sugiere que 
existe un riesgo significativo de 
muerte prematura debido al ais-
lamiento social. Investigaciones 
anteriores también han mostra-
do evidencia de un circuito de 
retroalimentación, donde la fal-
ta de socialización hace que sea 
menos probable que queramos 
salir al mundo y hacer conexio-
nes, una especie de espiral de 
soledad de la que es cada vez 
más difícil salir.

También sabemos que pasar 
tiempo a solas puede ser be-
neficioso para ciertas personas 
en términos de su bienestar. La 
investigación futura en grupos 
de participantes más grandes 
y más diversos podrá examinar 
más a fondo estas asociaciones. 
Es bien sabido que la soledad a 
largo plazo y la fatiga están re-
lacionadas, pero sabemos poco 
sobre los mecanismos inmedia-
tos que subyacen a este vínculo.

De la presente investigación 
también formaron parte Paul AG 
Forbes, Livia Tomova, Nadine 
Skoluda, Anja C. Feneberg, Julio 
Piperno, Ekaterina Pronizius, Urs 
M. Nater y Claus Lamm.

El aislamiento y la exclusión social se han transformado en un problema de salud pública, con repercusiones impor-
tantes sobre la calidad de vida

La investigación demostró que hay una relación entre no tener interacción social y no tener sustento.

El aislamiento social tiene mayor incidencia de enfermedades y un mayor riesgo de muerte prematura.
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Hay consternación y dolor en 
Riohacha por la trágica muerte 
de Neilis Gómez Cantillo de 51 
años, profesional en Administra-
ción de Empresas, especialista 
en Gerencia de Salud Pública, 
quien fue una de las cuatro víc-
timas mortales que dejó indis-
criminado ataque a bala en Mé-
xico, cuando el vehículo en que 
se movilizaba con 8 personas 
más, fue interceptado por delin-
cuentes y al no detenerse, dis-
pararon en repetidas ocasiones. 

Según las primeras informa-
ciones, Neilis pasaba por el país 
azteca como parte de la ruta 
para llegar a Estados Unidos 
donde iba en búsqueda de me-
jores oportunidades laborales. 

“A partir de una llamada que 
se nos hizo el domingo en la 
noche, se nos informó que mi 
hermana había estado lamen-
tablemente involucrada en un 
hecho de asesinato en el país 
de México” expresó su hermano 
Elis Gómez, quien es el director 
de Cultura del departamento.

De acuerdo a lo conocido del 
caso, “el vehículo se desplazaba 
por la carretera federal número 
54, a la altura del municipio 
de Villa de Cos, en el kilóme-
tro 197, estado de Zacatecas, 
cuando delincuentes armados 
salieron a la vía y les hicieron 
una señal de pare.

El conductor al observar a 
los antisociales, hizo caso omi-
so a la orden y siguió de largo, 
ante lo cual los sujetos abrieron 
fuego indiscriminado contra el 

automotor sin importarles que 
allí viajaban ocho personas, 
entre ellas dos niñas” así lo in-
formaron portales de noticias 
nacionales.

“Desafortunadamente por 
esta circunstancia que hoy en 
día vivimos en nuestro país 
donde tal vez la falta de opor-
tunidades hace que muchos de 
nuestros jóvenes tomen la deci-
sión de migrar y de aventurarse 
a estas circunstancias… donde 

lamentablemente hubo al pare-
cer un atentado de alguna ban-
da delincuencial...” enfatizó Elis 
Gómez. 

Sobre este caso se tejen dos 
hipótesis, la primera es un posi-
ble intento de robo y la segunda, 
un conflicto entre bandas delin-
cuenciales que operan en la 
zona. Sin embargo, los familia-
res observan que extrañamente 
no fueron robados, pues sus 
pertenencias fueron halladas 

en la escena, otro detalle que 
les llamó la atención es lo des-
piadado del ataque a bala. 

"Nos impactó mucho ver las 
fotos del vehículo como quedó, 
eso fue un ataque con sevicia" 
aseveró Elis Gómez.

Neilis era hija de Raúl Gó-
mez, Q.E.P.D. quien fue conoci-
do en la época de la marimba 
como "Gavilan Mayor" y quien 
se inmortalizó por canciones de 
Diomedes Díaz.

Este suceso enluta a una 
reconocida familia riohachera 
que, en medio del dolor, ade-
lantan los trámites de rigor para 
que el cuerpo de Neilis pueda 
ser repatriado a La Guajira y 
darle cristiana sepultura. 

“Estamos reuniendo toda la 
documentación del caso para 
poder enviar a México y avanzar 
en el proceso. También hemos 

tenido contacto con la funeraria 
que se asignó en el caso. Hoy 
lamentando que los costos son 
realmente muy altos, más de 
22 millones de pesos por la re-
patriación, pero nosotros como 
familia estamos haciendo todos 
los esfuerzos posibles para lo-
grar que el cuerpo de nuestra 
hermana esté aquí en Colombia 
y darle cristiana sepultura” con-
cluyó Gómez Cantillo.

Los familiares esperan que 
las autoridades de México es-
clarezcan este múltiple crimen y 
haya justicia. Se conoció que el 
resto de los pasajeros del vehí-
culo quedaron muy mal heridos, 
permanecen en estado crítico.

En Riohacha se espera que 
el cuerpo pueda llegar en un 
tiempo no mayor a los 3 días.

Cinco días en cuidados in-
tensivos estuvo recluido un jo-
ven, donde dejó de existir, quien 
se movilizaba en una motocicle-
ta como acompañante. 

Al muchacho inicialmente, 
lo atendieron en la urgencia del 
hospital Nuestra Señora del Pi-
lar, en Barrancas y luego lo remi-
tieron a un centro de mayor nivel 
en San Juan del Cesar, donde 

murió ayer lunes.
La víctima de este caso fatal 

respondía al nombre de William 
Peralta Camargo, de 19 años, 
quien iba de parrillero cuando 
se cayó de un rodante en movi-
miento.

De acuerdo a las informacio-
nes, este accidente de tránsito 
de produjo el miércoles 19 de 
abril, cuando se movilizaban en-

tre Barrancas y el corregimiento 
Papayal.

Igualmente, los testigos afir-
maron que el conductor realizó 
una maniobra riesgosa, que hizo 
perder el equilibrio a Peralta Ca-
margo, quedando golpeado en 
el suelo.

Los jóvenes en esta zona 
de La Guajira, se reúnen en las 
noches para realizar piques en 

moto y efectuar piruetas, entre 
ellas levantar el liviano vehículo 

y andar en una sola llanta.

Con tres puñaladas morta-
les en el pecho fue encontrado 
el cuerpo sin vida de un hom-
bre, aunque los vecinos se le-
vantaron para saber qué había 
sucedido, nadie logró ver a su 
atacante.

Víctor Julio Villalobos Moya, 
de 53 años, conocido popular-

mente como Pajarito, oriundo 
de Chimichagua, en el departa-
mento del Cesar, es el nombre 
de la persona ultimada.

El hecho se registró en horas 
de la madrugada, del pasado 
domingo 23 de abril, cuando 
transitaba por plena vía pública, 
en el barrio El Pilar, del munici-

pio Barrancas.
Pajarito era una persona 

muy conocida en esa población, 
a quien describieron como un 
ser que siempre estaba en es-
tado de beodez, bullicioso y ju-
guetón.

Se precisó que, a este ciuda-
dano su agresor le propinó tres 

heridas con cuchillo a la altura 
del tórax, que le causaron la 
muerte de manera inmediata.

En Barrancas sus habitantes 
no salen del asombro por lo ocu-
rrido, asegurando que Pajarito, 
no se metía con nadie, que era 
muy amable y alegre.

Piruetas en moto dejó un joven 
muerto

Asesinan a puñaladas hombre popularmente 
conocido como 'Pajarito' en Barrancas

Neilis Gómez Cantillo: guajira asesinada en 
frontera de México

Junto a otras personas más, fue víctima del ataque de delincuentes, que al no detenerse el vehículo donde 
viajaban, fueron atacados a balas.

Vías de La Guajira

Víctor Julio Villalobos Moya, de 53 
años, occiso.

La víctima de este caso fatal respondía al nombre de William Peralta Camargo.

Neilis Gómez Cantillo, riohachera asesinada en México.

El vehículo atacado quedó completamente destruido por la inclemencia 
de las balas.
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JUDICIALES

Después de encontrarse 
internado en cuidados inten-
sivos, un joven dejó de existir, 
quien estuvo luchando por vivir, 
cuando resultó herido en un ac-
cidente de tránsito.

Se trata de Andrés Bulding 
Hernández, quien fue condu-
cido el pasado sábado 16 de 
abril al hospital San Agustín y 

de allí remitido a San Juan del 
Cesar, donde falleció ayer lu-
nes.

Esta persona conducía una 
motocicleta la semana anterior 
y en la calle 13 entre las carre-
ras 15 y 16, del barrio El Cam-
po, en Fonseca, atropelló a Luis 
Alfonso Rodríguez Polo, pastor 
evangélico, quien murió poco 

tiempo después.
Al momento, del siniestro 

vial ambos cayeron al suelo de 
la vía principal de este munici-
pio, quedando con fuertes le-
siones, y al parecer el conduc-
tor iba alicorado.

Con esta última muerte se 
eleva a dos las personas falleci-
das en este mismo hecho, tan-

to el peatón que fue el primero 
en morir y ahora el que condu-
cía el rodante.

Las autoridades no han 
arrojado ninguna información 
de lo ocurrido en este caso, 
que cobra la vida de dos ciuda-
danos en la Tierra del Retorno, 
al sur de La Guajira.

Al parecer por tener proble-
mas que lo agobiaban, un hom-
bre se quitó la vida, alarmando a 
los vecinos, cuando uno de ellos 

encontró el cuerpo colgado.
La víctima de suicidio fue 

identificada como Alfonso Clare-
th Medina Martelo, de 40 años, 
nacido en Riohacha y de ocupa-
ción mototaxista en esta ciudad.

El hecho se produjo el pasa-
do domingo 23 de abril, en el in-
mueble ubicado en la carrera 49 
con la calle 14 E, del barrio Villa 
Campo Alegre, en la capital del 
departamento.

Se pudo conocer, que última-
mente Medina Martelo se queja-
ba de algunas situaciones que 
lo estaban atormentando, aun-
que nunca expresó el quererse 
quitar la vida.

En las horas de la tarde de 
ayer lunes, los familiares esta-
ban a la espera de la entrega 
del cadáver por parte del perso-
nal perteneciente al Instituto de 
Medicina Legal.

Ayer en la tarde se confirmó 
la información de que había re-
cobrado la libertad el docente 
y ambientalista, Eduardo Diaz-
granados Márquez, quien esta-
ba en poder de secuestradores 
desde hace dos años y medio.

También se indicó que fue 
recluido en una clínica en Mai-

cao, donde fue llevado para la 
respectiva valorización médica, 
después de tanto tiempo en 
cautiverio.

Sobre Diazgranados Már-
quez, las autoridades ofrecían 
una recompensa hasta por 10 
millones de pesos, para quien 
entregara información de su 

paradero y poder traerlo a la li-
bertad. 

El profesional fue llevado a la 
fuerza por sus captores en sep-
tiembre del 2020, en la vereda 
El Limoncito, municipio Maicao, 
en los límites con Venezuela, 
donde se encontraba junto a 
otra persona que fue dejada li-

bre después.
Del docente varios sujetos 

se apoderaron de él, cuando re-
gresaba de adelantar un traba-
jo social para una empresa de 
energía eólica y se desplazaba 
por el área rural del municipio 
fronterizo.

La esposa del gestor cultural, 

Olga Mora, en muchas ocasio-
nes clamó ante las autoridades 
que intensificaran su búsqueda, 
que estaba pasando el tiempo y 
no había noticias sobre él.

Durante dos allanamientos 
las autoridades en La Guajira, 
les dieron un nuevo golpe a las 
redes del narcotráfico, hallando 
una alta cantidad de cocaína y 
de marihuana.

Estos operativos empezaron 
mediante una orden de registro 

que ejecutó la Seccional de In-
vestigación Criminal, Sijin de la 
Policía Nacional, dentro de un 
parqueadero ubicado en la calle 
16 con la carrera 26, de Maicao.

Los efectivos procedieron a 
inspeccionar un tractocamión, 
que allí se encontraba, hallando 

en su interior 819 kilos de ma-
rihuana, distribuidos en 1.638 
paquetes prensados.

El segundo procedimiento lo 
adelantaron también en allana-
miento los de la Sijin, contra una 
vivienda, ubicada en la calle 13 
con la carrera 27, del barrio Divi-
no Niño, de ese municipio fron-
terizo, hallando 438 paquetes 
prensados de marihuana, con 
un peso de 275 kilos.

Como tercer procedimiento, 
se relaciona en la vía a Santa 
Marta, zona rural de Riohacha 
fueron hallados 119 kilos de 
clorhidrato de cocaína, al inte-
rior de un automóvil, color azul, 
el cual se encontraba abando-
nado sobre ese sector.

La institución de seguridad, 
estableció que en ninguno de 
las acciones hubo detenido, de-
jando la droga y los dos vehícu-
los a disposición de las autorida-
des competentes.

Falleció joven herido en accidente de moto

Hombre que se suicidó al interior de su 
vivienda se dedicaba al mototaxismo y había 
manifestado tener problemas económicos 

Docente Eduardo Diazgranados recobró 
la libertad

Allanamientos dejaron más de 1 tonelada de marihuana 
incautada y 119 kilos de coca

Fonseca

Riohacha

Maicao

La Guajira

Andrés Bulding Hernández, fallecido.

Alfonso Clareth Medina Martelo, de 
40 años, fallecido.

Eduardo Diazgranados Márquez, do-
cente que fue dejado en libertad.
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Rey vallenato ‘Tuto’ López aclara supuesta agresión 
a exnovia

Estos son los ganadores del concurso ´Los niños 
pintan el Festival Vallenato´

Comunicado oficial Festivalon: nueva fecha

El acordeonero del cantante Iván Villazón defendió su nombre tras ser señalado de tentativa de feminicidio, 
hechos ocurridos el 1 de enero de 2023.

Para este martes 25 se tiene previsto el inicio de los concursos de acordeón infantil, acordeonera menor y 
acordeón juvenil.

Blanco de ataques de todo 
tipo y falta de respeto recibió 
el acordeonero Augusto Carlos 
‘Tuto’ López, tras ser expuesto 
en la esfera pública una supues-
ta agresión a su expajea senti-
mental.

Los hechos, de acuerdo a la 
denuncia anunciada por Sara 
Luz Blanco, hermana de la mu-
jer involucrada en el tema, se re-
gistraron el 1 de enero de 2023 
y solo hasta el 22 de abril salie-
ron a la luz pública, en Twitter.

López fue denunciado el vier-
nes 21 de abril, a las 5:40 de la 
tarde, ante la Fiscalía General 
de la Nación, por su expareja 
María Inés Cuello Canales. En el 
relato de los posibles hechos se 
lee que se le culpa al acordeo-
nero del cantante Iván Villazón 
como “autor y responsable de 
los delitos de feminicidio en la 
modalidad de tentativa en con-
curso heterogéneo con el delito 
de lesiones personales”.

El proceso fue asignado a la 
Fiscalía 9 Seccional de Valledu-
par. Todo esto se habría dado 
la madrugada del 1 de enero, 
cuando la mujer departía en una 
residencia ubicada en el muni-
cipio de La Paz, Cesar, y hasta 
donde habría llegado el joven de 
23 años.

Presuntamente, Tuto López 
lesionó a su expareja en nariz 
y otras partes del cuerpo, cuan-
do este aceleró su vehículo que 
permanecía parqueado.

Augusto Carlos López se co-
ronó como rey aficionado en el 
año 2020 y en este 2023 tiene 
aspiraciones de la corona en la 
Categoría Profesional, a la cual 
se inscribió el lunes 28 de mar-
zo.

“Han tergiversado los 
hechos”: Tuto López

La tarde del domingo 23 de 
abril, Tuto López entregó un co-
municado para defenderse de 
las acusaciones hechas en su 
contra.

“Frente a los hechos del día 
1 de enero de 2023 y qué han 
sido ventilados el día sábado 
22 de abril del presente año, en 
redes sociales y algunos medios 
de comunicación, en los que 
se me involucra en presuntas 
conductas penales, me permito 
aclararle al público, a los medios 
de comunicación, a mi familia y 
amigos, que dichos sucesos no 
ocurrieron de la forma y mane-
ra en que se han tergiversado; 
por respeto a las autoridades 
judiciales que están conocien-
do del asunto, me corresponde 

limitarme a esperar los resulta-
dos de las investigaciones en 
curso, acatando los tiempos y 
procedimientos legales, evitan-
do interferir, y permitiendo que 
sean las autoridades quienes 
determinen los resultados”, re-
saltó el acordeonero.

Explicó que, durante su tra-
yectoria personal y profesional, 
“nunca, jamás, se había visto 
mancillada por algún tipo de 
asunto como el que se ventila 
en redes sociales. He sido y soy 
un hombre de principios, respe-
tuoso de la mujer, respetuoso 

en mis relaciones románticas, 
familiares y sociales, nunca me 
he visto involucrado en hechos 
que comprometan mi conducta 
y mucho menos en asuntos tan 
bochornosos como los que des-
afortunadamente circulan en 
medios y redes sociales”.

Y dejó en manos de la Funda-
ción Festival de la Leyenda Valle-
nata su participación en la edi-
ción 56 del Festival Vallenato.

“Dejo en manos de las direc-
tivas de la Fundación del Festi-
val Vallenato, a su entera discre-
ción, la decisión de permitirme 

continuar adelante con mis as-
piraciones como concursante 
en la categoría de Acordeonero 
Profesional, pues en ningún mo-
mento quiero y pretendo que un 
hecho aislado, bochornoso, ma-
nipulado y tergiversado, afecte 
mis aspiraciones, pero, mucho 
menos la imagen y respetabili-
dad de una entidad que, como 
la Fundación, ha trabajado du-
rante décadas por brindar al 
país y particularmente a la ciu-
dad de Valledupar, un espacio 
de cultura, entretenimiento y 
diversión”, recalca López.

La junta administrativa del 
concierto denominado FESTIVA-
LON, se permite informar a la 
opinión pública y a su clientela 
que por temas

logísticos, el concierto a rea-
lizarse el día viernes 28 de abril, 
fue pospuesto para el día sá-
bado 29 de abril a partir de las 
3:00 p. m.

Los vallenatos y visitantes 
podrán disfrutar de más de 15 

horas de música y gastronomía 
en el Estadio Armando Maestre 
Pavajeau.

Ofrecemos disculpas a todos 
nuestros clientes que han adqui-
rido sus boletas con anticipación 
y asimismo informamos que las 
boleterías adquiridas seguirán 
siendo válidas para ingresar al 
evento.

Pueden continuar compran-
do las boletas en los puntos de 

venta autorizados en: centro co-
mercial Guatapuri Plaza y Maya-
les Plaza, y a través de la página 
web www.passline.co

Préparate para ver a Arcan-
gel ‘La Maravilla’, Rochy Rd, 
Poncho Zuleta, Beto Zabaleta, 
el Churo Diaz, Rafa Daza, Jorge 
Antonio Oñate, el Mono Zabale-
ta, La banda del 5, Jorge Daniel 
Oñate, Diego Daza, Yader Rome-
ro y otros artistas invitados.

Este domingo 23 de abril se 
llevó a cabo el concurso ´Los ni-
ños pintan el Festival Vallenato´ 
en las instalaciones de un centro 
comercial de la ciudad de Valle-
dupar. Allí se dieron cita pasadas 
las 8:30 de la mañana, decenas 
de niños y niñas de distintos 
colegios de la capital del Cesar 
para llevarse el premio a través 
de sus dotes artísticos.

La Fundación Festival de la 
Leyenda Vallenata entregó el fa-
llo de los ganadores al finalizar 

la jornada y felicitó a los estu-
diantes que concursaron en este 
evento, donde se batió el récord 
de inscritos en esta versión 56 
que rinde tributo a Luis Enrique 
Martínez.

1. José Manuel Cabrera Cha-
cón – Colegio Comfacesar

2. Daniela Mishel Lozano Co-
rrea – Instituto Técnico Upar

3. Danna Jireth Hernández 
Mestre – Colegio Andrés Nicolas 
Escobar.

4. Irene Sofia Murillo Martí-

nez – Colegio Vicente Roig y Vi-
llalba

5. Fabio Fabio Garrido Ortega 
– Instituto Murgas

Para este martes 25 se tiene 
previsto el inicio de los concursos 
de acordeón infantil, acordeone-
ra menor y acordeón juvenil en 
la primera ronda con los aires de 
paseo y merengue. El lugar desti-
nado por los organizadores para 
la realización del mismo es en el 
centro recreacional ‘La Pedrego-
sa’ a partir de las 8:00 a.m.

SOCIALES & CULTURA

La tarde del domingo 23 de abril, Tuto López entregó un comunicado para defenderse de las acusaciones hechas en su contra.

Por: Carlos Mario Jiménez

Por: Jorge Rosado

29

http://www.passline.co
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NACIONALES

El Gobierno va detrás del levantamiento del velo 
corporativo para sancionar a responsables de la 
fuga de recursos: Superintendente de Salud

Estados Unidos ratificó apoyo a la Reforma Agraria en 
Colombia como instrumento para reducir la producción 
de drogas ilícitas: Presidente Petro

El Superintendente Ulahy Beltrán dijo en Colombia Hoy Radio que de esta forma la entidad tendrá dientes para san-
cionar a los responsables de parte de la crisis del sistema que busca ser transformado a fondo por el Gobierno del 
Cambio.

“Estoy absolutamente convencido de que entre más producción agraria, entre más posibilidades de progreso tenga 
la familia campesina, menos droga va a haber en el país”, precisó el Mandatario en declaración ofrecida a ‘Colom-
bia Hoy Radio’.

El proyecto de ley de transi-
ción hacia una salud de la vida 
va a fortalecer las funciones 
y herramientas de la Superin-
tendencia Nacional del sector, 

como la de lograr el levanta-
miento del velo corporativo.

Así lo confirmó en el Informa-
tivo de la mañana de Colombia 
Hoy Radio, el Superintendente 

Ulahy Beltrán, quien confirmó 
que dentro del articulado de la 
iniciativa del Gobierno del Cam-
bio se contemplaron acciones 
en este sentido.

“Estamos viendo el texto que 
pasa al Congreso: que la Super-
intendencia pueda ir detrás del 
levantamiento del velo corpora-
tivo, en especial de las EPS que 
se han llevado la plata y que no 
les han permitido a los usuarios 
beneficiarse de los derechos 
que tienen con los servicios de-
rivados de los recursos públicos 
para su protección”, declaró.

Afirmó que ese mal uso de 
los recursos “ha sido cometido 
por los dueños de estas empre-
sas que se han ido y que dejaron 
en muchos líos y dificultades a 
los prestadores de los servicios 
de salud”.

“Se está pidiendo ir tras 
ellos, ir por la plata y poder ges-
tionar el retorno de estos recur-
sos a este sistema y que estas 
personas no queden en la impu-
nidad y sobre ellos caiga todo el 

peso de la ley”, remarcó.
Agregó que dentro del texto 

de la ponencia de la reforma 
y que se ha concertado con 
los congresistas que tienen la 
responsabilidad de liderar ese 
proceso, se integran medidas 
para resolver necesidades de 
la entidad: “primero, de darle a 
la ciudadanía una Superinten-
dencia que pueda protegerles 
de manera integral y para ello 
requiere fortalecer sus funcio-
nes de inspección, vigilancia y 
control”, dijo.

“Vamos a darle la posibilidad 
que tenga dientes de hueso y 
pueda morder a los infractores 
y se generen acciones y actua-
ciones persuasivas para que los 
demás actores del sistema no 
las cometan y que el infractor 
reciba la merecida acción que la 
ley determina”, concluyó.

Un apoyo decidido a la políti-
ca de Reforma Agraria en Colom-
bia, como el mejor camino para 
avanzar en la lucha antidrogas, 
le manifestó el Gobierno de Es-
tados Unidos al Presidente Gus-
tavo Petro, durante su reciente 
visita a ese país.

“Es un tema que conversa-
mos con el Gobierno de Estados 
Unidos. Aceptaron que se haga 
un esfuerzo aquí en la Reforma 
Agraria. Estoy absolutamente 
convencido de que entre más 
producción agraria, entre más 
posibilidades de progreso ten-
ga la familia campesina, menos 
droga va a haber en el país”, 
precisó el Mandatario colombia-
no en una declaración ofrecida 
a ‘Colombia Hoy Radio’.

El Jefe de Estado recordó 
que, en su momento, él se opu-
so al Tratado de Libre Comercio 

(TLC) entre los dos países, advir-
tiendo los riegos para la produc-
ción agraria nacional.

Al respecto, indicó: “Cuando 

se aprobaba el TLC aquí en Esta-
dos Unidos yo vine a oponerme, 
precisamente con la tesis de que 
si desaparecían producciones 

legales de productos agrarios 
en Colombia porque no podían 
competir, lo que iba a crecer era 
la producción de hoja de coca y 
de cocaína. Yo creo que eso se 
evidenció a la fecha de hoy”.

“Por tanto, la corrección tie-
ne que ver con que crezca la pro-
ducción agraria en Colombia”, 
sostuvo el Presidente Petro.

Durante su visita a Estados 
Unidos, que se cumplió la se-
mana pasada, el Mandatario se 
reunió con el Presidente Joe Bi-
den y expuso los avances de su 
Gobierno en materia de acción 
climática, transición energética, 
Paz Total, Reforma Agraria y polí-
tica de drogas, entre otros.

En este sentido, el Gobierno 
de Estados Unidos comprome-
tió su pleno apoyo a la política 
de Reforma Agraria de la admi-
nistración del Presidente Petro, 

con la que se da cumplimiento 
al primer punto del Acuerdo de 
Paz de 2016.  

Estos recursos permitirán 
la consolidación de un aparato 
productivo, con el cual el cam-
pesinado tendrá oportunida-
des, alternativas y capacidades, 
orientadas a sustituir los culti-
vos de uso ilícito. 

“Con el Gobierno de EE.UU., 
en mi opinión, los puntos más 
importantes tienen que ver con 
la vinculación presupuestal de 
los Estados Unidos con la Re-
forma agraria en Colombia, con 
la búsqueda de un aparato pro-
ductivo que en el campo le dé 
capacidades y oportunidades al 
campesinado. A mí me parece 
que esa es la mejor política anti-
drogas y la mejor política por la 
justicia social en el país”, pun-
tualizó el Presidente Petro.

Durante su visita a Estados Unidos, el Gobier-
no de ese país respaldó la política de Reforma 

Agraria de la administración del Presidente 
Petro, con la que se da cumplimiento al primer 

punto del Acuerdo de Paz de 2016.

http://www.guajiranews.com
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Con la crisis de la Covid-19 
aún no resuelta, los investiga-
dores epidemiológicos surco-
reanos, cuyo rol durante la pan-
demia ha sido unánimemente 
alabado, entrenan ya con inten-
sidad para poder seguirle el ras-
tro al próximo virus altamente 
contagioso que aparezca.

Pese a los avances tecnoló-
gicos -en Corea del Sur el segui-
miento del GPS de los móviles 
fue fundamental para trazar 
rutas de contagio al inicio de la 
pandemia-, el rastreo de con-
tactos sigue requiriendo de un 
trabajo presencial basado en 
agotadoras y exhaustivas entre-
vistas con contagiados.

También del uso de matemá-
ticas y estadística para tratar de 
predecir el comportamiento de 
un patógeno y su impacto en la 
salud pública.

Lo subraya Lee Sang-won, 
director general de planifica-
ción para emergencias de salud 
pública de la Agencia para la 
Prevención y el Control de Enfer-
medades Contagiosas de Corea 
(KDCA) durante un taller cele-
brado en su sede en Osong (107 
kilómetros al sureste de Seúl) 
para mostrar a los medios cómo 
trabajan.

Los 107 investigadores epi-
demiológicos del KDCA y otros 

500 rastreadores de autorida-
des locales no han cesado de 
trabajar en los últimos años, ya 
fuese investigando brotes como 
el de Hepatitis A de 2019 o el de 
MERS-Cov, que en 2015 aterro-
rizó al país asiático dejando 38 
muertos.

Así hasta la llegada de la Co-
vid-19 en 2020, donde el equi-
po deslumbró al mundo con su 
capacidad de rastreo al detectar 
casos como el de la paciente 
surcoreana 31, una seguidora 
de la secta cristiana Shincheonji 
a quien se vinculó con más de 
1.100 contactos.

Las entrevistas con ella re-
sultaron clave para evitar que el 

brote -que provocó de manera 
directa unos 5.000 contagios- 
fuera a más y demostraron la 
importancia del rastreo, que 
permite, además de entender 
mejor cómo se contagia el virus 
para determinar las situaciones 
de mayor riesgo, establecer a 
quién hay que priorizar para so-
meter a tests, muchas veces es-
casos al inicio de una epidemia.

El departamento de Lee es-
taba preparado entonces para 
lo que vino -apenas días antes 
de que el SARS-Cov-2 fuera se-
cuenciado por primera vez el 31 
de diciembre de 2019 la planti-
lla realizó un ejercicio de simu-
lación basado en una “enferme-

dad X” causada precisamente 
por un coronavirus- y sigue tra-
bajando para estarlo cuando lle-
gue el próximo virus altamente 
patógeno.

“Hay dos razones para pen-
sar que habrá más pandemias. 
Por un lado, el contacto con ani-
males salvajes, especialmente 
en África y otras regiones, es 
cada vez mayor y por ello lo es 
también el salto de virus a hu-
manos. Por otro, el mundo está 
cada vez más interconectado y 
eso ayuda a expandir enferme-
dades muy rápido”, explica Lee.

Cada investigador en Corea 
del Sur debe realizar un curso 
de dos años en el que estudia 
teoría epidemiológica, escribe 
artículos académicos y tesinas 
y realiza trabajo de campo, del 
cual las entrevistas son clave.

“Algunos infectados se en-
fadan al recibir las mismas pre-
guntas una y otra vez, primero 
de médicos y luego de investiga-
dores. Por eso es fundamental 
establecer una relación amisto-
sa. Es importante explicar por 
qué estás ahí, preguntarle al 
paciente cómo se encuentra, 
recordarle que la información 
obtenida es confidencial…”, 
cuenta Park Yong-jin, exdirector 
de investigación epidemiológica 
del KDCA.

Es también importante “re-
cordar que esto se hace para 
proteger a los demás, que no se 
trata de un sistema de vigilancia 
o castigo para aquellos que se 
infectaron”, explica Park antes 
de un taller para que los medios 
vean cómo son estas entrevis-
tas.

Los periodistas deben de 
interrogar a un contagiado -in-
terpretado por un estudiante de 
investigación epidemiológica- 
para averiguar cómo y a quién 
ha podido infectar -“con un nue-
vo coronavirus hallado en marzo 
de 2027”, según el guión- pero 
se topan con el enfado del entre-
vistado y en 15 minutos apenas 
logran información alguna.

En un caso real, una entre-
vista así se haría con traje EPI, 
por lo que también se enseña 
el complicado proceso de usar 
uno.

Con la protección puesta a 
los periodistas se les esparce 
sobre el traje un agente cuyos 
restos detecta la luz negra.

Todos siguen estrictamen-
te el protocolo para quitárselo 
y evitar quedar contaminados 
pero ninguno lo logra; la lám-
para ultravioleta revela restos 
del supuesto virus en el pelo, la 
ropa o incluso los cordones…

El desembarco de Apple en 
la India, materializado el martes 
con la apertura de su primera 
tienda física, constituye un paso 
definitivo en las aspiraciones de 
la multinacional por asentarse 
en este país asiático, mientras 
reduce su dependencia de la ve-
cina China.

El viaje del director ejecutivo 
de Apple, Tim Cook, hasta la oc-
cidental Bombay para participar 
en la ceremonia de apertura, 
siete años después de su última 
visita a la India, subrayó la im-
portancia que el gigante tecno-
lógico otorga a este evento, con 
el que esperan abrirse por com-
pleto al segundo mayor mercado 
mundial en número de usuarios.

Así, Apple obtiene la mayor 
capacidad operativa que ha te-
nido hasta ahora en la India, 
desde el proceso de fabricación 
en las diversas plantas que tie-
ne repartidas por el país, hasta 
la venta directa al cliente de for-
ma presencial o a través de la 
tienda virtual que abrió en sep-
tiembre de 2020.

El regreso de Cook a la India 
le llevó a reunirse con varios fun-
cionarios del Gobierno indio con 
el fin de examinar nuevas ma-
neras de seguir una progresiva 

expansión.
Pese a que la presencia del 

gigante de Cupertino en la India 
se remonta 25 años en el tiem-
po, fue en los últimos años cuan-
do aumentó exponencialmente 
su actividad, especialmente tras 
el viaje previo de Cook a la India 
en 2016.

Ese año, el director ejecutivo 
anunció la creación de un cen-
tro de formación para desarro-
lladores de aplicaciones móviles 
para su sistema operativo iOS 
en la meridional Bangalore, por 
el que hasta la fecha han pasa-
do ya más de 15,000 usuarios 
para mejorar sus desarrollos, 

según informó Apple en un co-
municado.

Además, Cook también co-
municó la apertura del primer 
centro de desarrollo tecnológico 
de Apple fuera de Estados Uni-
dos en la céntrica Hyderabad.

La producción ha ido en au-
mento cada año hasta triplicar-

se el último año fiscal, cuando 
la empresa manufacturó en la 
India cerca del 7% de su produc-
ción global, con un valor estima-
do de 7,000 millones de dólares 
en teléfonos, según un informe 
publicado por Bloomberg.

Sin embargo, todos estos 
avances se toparon a menudo 
con grandes trabas burocráticas 
por parte de las autoridades, 
mientras que los ejecutivos de 
Apple reclamaban varios bene-
ficios como exenciones fiscales 
durante 15 años a la importa-
ción de componentes y equipos.

Esta trayectoria podría llevar 
a la compañía a fabricar uno de 
cada cuatro iPhones en la India 
para 2025, según un informe de 
la gestora de inversión JP Mor-
gan publicado a finales del año 
pasado.

De momento, Apple no se en-
cuentra entre las cinco compa-
ñías telefónicas más usadas por 
los usuarios indios, principal-
mente a causa de sus elevados 
precios, según la Corporación 
Internacional de Datos (IDC). 

No obstante, sí que domina 
el sector de teléfonos “de lujo” 
de acuerdo con el IDC, llegando 
a alcanzar una cuota de merca-
do del 60 % en 2022.

¿Por qué la primera tienda en la India es un paso 
estelar para Apple?

Así se preparan en Corea del Sur ante un posible 
próximo virus supercontagioso

El director ejecutivo de Apple, Tim Cook, subrayó la importancia de abrirse por completo al segundo mayor 
mercado mundial en número de usuarios.

Fuente: Efe.

Imágenes del taller en Corea del Sur, en el que periodistas pudieron ver cómo 
se preparan para un próximo virus.
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DEPORTES

Las gestiones para traer la 
Fórmula Uno a Barranquilla si-
gue andando. Ya se tendría fe-
cha estimada para que el Gran 
Premio llegue a Colombia y se 
empiezan a sumar nombres 
importantes para las labores re-
queridas como el de Luis García 
Abad, quien fue manager de Fer-
nando Alonso en su momento.

Abad encabeza la Corpora-
ción Interamericana de Entre-
tenimiento que ha mostrado 
interés en hacer parte del grupo 
promotor para que la F1 se corra 
en Barranquilla. La CIE se encar-
ga de organizar el Gran Premio 
de México y apoyaría con su ex-
periencia para que se realice en 
la Arenosa en un tiempo estima-

do de cuatro a cinco años.
Cabe resaltar que Barran-

quilla estaría ya entre las 35 
plazas que tienen opciones para 
recibir las nuevas carreras de la 
competencia para los siguientes 
años. En un principio se hablaba 
de que participaría en la tempo-
rada del 2024, pero la organi-
zación llevaría más tiempo para 
que se lleve a cabo.

“Hay un grupo de promotores 
privados, que son los gestores. 
Unos empresarios españoles 
han liderado el proceso, ellos 
trajeron la idea y comandarían 
buena parte de este proyecto. 
El grupo CIE, que maneja la ca-
rrera de México, ha manifestado 
mucho interés en participar”, le 

dijo Jaime Pumarejo a El Heral-
do.

El alcalde de la ciudad dejó 
claro que la intención es que la 
inversión sea en su mayoría pri-
vada y que “lo que tiene que ser 
asumido por la ciudad sea inver-

sión complementaria y multipro-
pósito, es decir, mejoramiento 
de vías existentes o construcción 
de edificios para temas educati-
vos o culturales que se pueden 
adecuar para que dos semanas 
al año funcionen como infraes-

tructura o equipamiento de la 
Fórmula Uno”. Pumarejo confía 
en que este año se pueda hacer 
el anuncio oficial de la llegada 
del Gran Premio a Barranquilla 
con una estabilidad de 10 años.

La Dimayor y sus 36 clubes 
afiliados se reunieron este lunes 
24 de abril para discutir sobre 
la violencia en los estadios y las 
medidas a tomar para que esto 
no se repita fecha tras fecha. 
Fue una reunión informal en la 
sede administrativa de la FCF 
donde Millonarios, en cabeza 
de su presidente Enrique Cama-
cho, propuso que se vuelvan a 
poner las vallas de separación 
entre las tribunas y los campos 
de juego.

Camacho dio detalles de la 
reunión en una entrevista con 
el VBar de Caracol Radio. El pre-
sidente de Millonarios dijo que 
simplemente hay que “cumplir 
la ley colombiana”, la cual orde-
na que “para las competencias 
se deberá contar con vallas de 
separación entre el público y la 
zona de gramilla, que tendrán 
altura de 2.50 metros”. Las tri-
bunas de las barras populares 
tienen que ser de “25 metros de 
alto”.

“Eso lo exige la ley colombia-
na, entonces me parece que es 
fundamental que en Colombia 
se cumpla la ley y se retorne a 
tener esas vallas que lo que ha-
cen es evitar ese tipo e invasio-
nes a los terrenos de juego (…) 

Esa fue la propuesta que hizo 
Millonarios hoy en la reunión de 
todos los presidentes y que fue 
acogida por todos en sentido 
de buscar medidas preventivas, 
más que correctivas”, explicó 
Camacho en el VBar.

El dirigente también mani-
festó que existe la necesidad 
de evitar que los clubes tengan 
tratos diferenciales con algunas 
barras o agrupaciones, todos los 
hinchas deben ser tratados de 
la misma manera y no dar “dádi-
vas a organizaciones” que luego 
se convierten en actores dife-
rentes a aficionados del común. 
Quitar puntos a los equipos po-
dría ser una sanción a quienes 

patrocinen a las barras bravas.
“Eso es algo que se está 

discutiendo, pero apenas se ha 
planteado la situación y toca 
reglamentarlas, pero la idea es 
que existan una serie de afec-
taciones a los equipos que no 
cumplen, perdiendo puntos en 
la competencia", señaló el presi-
dente del equipo bogotano.

¿Quiénes pondrán el
dinero para las vallas y 
sistemas de seguridad?

Enrique Camacho afirmó que 
los encargados de hacer la in-
versión de las vallas de separa-
ción y demás medidas de seguri-
dad tendrían que ser los dueños 

de los estadios, es decir las ciu-
dades y municipios. Los clubes 
pagan un arriendo y ese dinero 
es para garantizar la realización 
de un buen espectáculo.

Los acuerdos de los 36 
clubes en la reunión de 

Dimayor
1. Desarrollar mecanismos 

de autorregulación en el ámbito 
asociativo en materia de seguri-
dad y modificar los existentes a 
fin de mitigar tales eventos. De 
manera ejemplificativa se es-
tablece la prohibición para los 
clubes profesionales de otorgar 
beneficios a las barras organi-
zadas y populares. Lo anterior 
no conlleva a anular el relacio-
namiento de los clubes con sus 
aficionados.

2. Hacer un llamado al Go-
bierno Nacional y a las adminis-
traciones locales, bajo los térmi-
nos de la Ley 1270 de 2009 y 
el Decreto 1717 de 2010, para 
que se cumpla el mandato de 
contar con vallas de separación 
entre las tribunas y el terreno de 
juego, lo anterior considerando 
los actos de violencia reiterada 
que afectan la integridad de las 
personas asistentes al estadio, 
así como la imposibilidad de 

controlar la conducta incorrec-
ta de espectadores, a pesar de 
las sanciones establecidas en 
nuestro CDU.

3. Avanzar en el estableci-
miento de un sistema de regis-
tro, por medio de un enrolamien-
to biométrico y documental en el 
ingreso al escenario deportivo, 
cumpliendo con la finalidad de 
individualizar a quienes acuden 
a los estadios del país a ejecutar 
actos de violencia y vandalismo, 
en consonancia con el Decreto 
1622 de 2022 y demás disposi-
ciones vigentes.

4. Asumir los compromisos 
que corresponden en materia 
de seguridad, para tal efecto se 
expresó la necesidad de una co-
rresponsabilidad, la cual, si bien 
es asumida por los clubes profe-
sionales con la contratación de 
logística privada, no puede des-
plazar las competencias esta-
blecidas en la Constitución y la 
ley, respecto de las autoridades 
que detentan la fuerza pública 
en los términos de la Sentencia 
C-128 de 2018.

5. Desarrollar un enfoque 
integrado, multinstitucional y 
equilibrado, para erradicar la 
violencia de los estadios en el 
País.

Luis García Abad, exmanager de Fernando Alonso, se sumó a este proyecto para tener el Gran Premio en 
Colombia.

Los clubes quieren seguridad para evitar episodios como los vividos en Medellín y Manizales. También se 
considera quitar puntos a quienes apoyen barras bravas.

La Fórmula 1 en Barranquilla, un plan a cuatro o 
cinco años

Dimayor pide que vuelvan las vallas de separación 
a los estadios

El Gran Premio se celebraría en 4 o 5 años.

Por: Sergio Casallas
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Si das pescado a un hombre hambriento lo nutres durante una 
jornada. Si le enseñas a pescar, le nutrirás toda su vida

—  Lao Tsé
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